
Cuenta pública deja 
en claro poco avance 
en implementación 
de la Región de Ñuble

FALTA DE RECURSOS ES EL PRINCIPAL OBSTÁCULO 

Sin anuncios de relevancia, la Región de Ñuble 
tuvo su primera cuenta pública, en Chillán. 
El delegado presidencial Martín Arrau encabezó 

el acto, junto al ministro del Interior, Andrés 
Chadwick, quien señaló que, pese a las dificulta-
des presupuestarias, realizarán todos los esfuer-

zos para que todas las seremis y servicios públi-
cos estén instalados en septiembre, cuando entre 
en vigencia la nueva región.

Acto en Chillán contó con la presencia del Ministerio del Interior en pleno. 

POLÍTICA PÁG.4

ANDRÉS OREÑA

La intensa labor 
de los sellos 
discográficos 
regionales
Pulular, Artefacto y Beast Discos son 
tres ejemplos de un trabajo que invo-
lucra mucho más que grabar álbumes. 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁGS.22-23

Este concepto, muy temido por las pequeñas y medianas empresas, hace referencia a los primeros cinco años que vive un nego-
cio, periodo tras el cual viene una fase de mayor tranquilidad. Sin embargo, en la zona ese camino se está acortando gracias al 
Centro de Desarrollo de Negocios de Concepción, que entrega asesorías clave para que los negocios funcionen con más éxito. 

La fórmula de Pymes locales para sobrevivir al Valle de la Muerte

Ministra del 
Deporte se refirió a 
éxito en los Odesur 
y al Polideportivo

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.16

DEPORTES PÁGS.28-29

FOTO:COCH / TEAM CHILE

Primera Defensora 
de la Infancia 
analizó situación de 
Nuevo Amanecer 
CIUDAD PÁGS.10-11

EDITORIAL: EL ALENTADOR ACUERDO NACIONAL POR LA INFANCIA

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Christian Schmitz 
habla del difícil 
momento que 
atraviesa la Ucsc
Rector de la casa de estudios se refirió a las 
nuevas tomas, el paro indefinido y a un posible 
cambio de nombre a edificio Ezzati. 
POLÍTICA PÁG.8

“    Estamos en presencia 
de un movimiento que 
reclama legítimos e 
innegables derechos de 
convivencia social, y se 
trata de derechos de las 
mujeres que fueron 
transgredidos 
demasiado tiempo”.

“

Domingo 3 de junio de 2018, Región del Bío Bío, N°3647, año XI CIRCULA CON LA TERCERA

    Estamos abiertos a 
abordar cualquier tema 
que genere inquietud en 
los estudiantes. Ahora, a 
raíz de las tomas,  
hemos señalado 
que  
queremos  
dialogar”.
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Carlos Dittborn Pinto
Carlos Dittborn Pinto nació en Brasil, en la ciudad de 

Río de Janeiro, el 16 de abril de 1921. Era hijo de Eugenio 
Dittborn, que ocupaba el cargo de cónsul general de 
Chile en Brasil, y de Luz Pinto, dama de la alta aristocra-
cia chilena emparentada por el lado de los Pinto con el 
presidente Aníbal Pinto Garmendia y con el héroe de la 
Batalla de la Concepción, en la Guerra del Pacífico, Igna-
cio Carrera Pinto y a través de él, con el prócer José Mi-
guel Carrera.  

Además, se puede destacar que la hermana de Aníbal 
Pinto, Enriqueta Pinto fue esposa del Presidente Manual 
Bulnes Prieto, y Aníbal Pinto Garmendia 1estaba casado 
con la princesita del sur, Delfina de la Cruz, hija del general 
penquista José María de la Cruz Prieto, primo del presi-
dente Manuel Bulnes Prieto y sobrino del presidente Juan 
Prieto Vial, por lo que la emparentaba con la flor y nata de 
todos los caudillos de la independencia chilena, lo que ha-
cía de Carlos Dittborn un hombre de sangre real chilena. 

Carlos Dittborn llegó a Chile a los 4 años, e ingresó a es-
tudiar al Colegio Los Sagrados Corazones, y posterior-
mente hizo lo propio en la Universidad Católica, donde se 
recibió de Bachiller en Filosofía, Historia y Letras el año 
de 1938. Luego, viajó a Estados Unidos a especializarse en 
economía. Estuvo casado con Juana Alicia Barros Orrego, 
con quien tuvo 7 hijos. 

En su regreso al país, pasa a ser socio del Club de-
portivo Universidad Católica, club del cual fue su te-
sorero y presidente.  Fue elegido en 1955 como presi-
dente de la Asociación Central de Fútbol de Chile, 
cargo que administró hasta 1957, para pasar a presi-
dir el comité organizador de la Copa Mundial de 
Fútbol de 1962, en compañía de su ami-
go y gran dirigente deportivo, Juan 
Pinto Durán. 

Su frase “porque no tenemos nada, 
queremos hacerlo todo” conmocionó a 
los dirigentes asistentes al congreso de la 
Fifa en Lisboa, que designaron a Chile 

como sede del Mundial de 1962. Esto fue una sorpresa, 
que un país, abandonado en lo más austral del cono sur de 
América, fuera sede del torneo más importante del fútbol.   

Chile, en el año 1960, contaba con no más de 7.000.000 
de habitantes, tan sólo el Estadio Nacional como sede 
adecuada y había que construir más estadios. El ingreso 
medio por persona del país no pasaba de US$2.000 por 
habitante y se venía saliendo del terremoto de 1960, el 
más grave que haya sufrido la nación: 9,5 grados que des-
truyó todo el sur. 

Pese a todo, se construyó el estadio Ester Roa de Con-
cepción, que no se ocupa como sede del mundial, el Car-
los Dittborn de Arica y se remodelaron el Sausalito de 
Viña del Mar y el estadio El Teniente de Rancagua, que 
correspondió a las cuatro sedes en el que se desarrolló el 
Mundial: Arica, Rancagua, Santiago y Viña del Mar. 

El Mundial organizado por Carlos Dittborn y Juan 
Pinto Durán, puso a Chile en la noticia a nivel planeta-
rio, y permitió desarrollar en Chile el comienzo de la te-
levisión. Además, el tercer lugar logrado en el Mundial 
es un logro que hasta ahora no se ha igualado. Como 
punto final de este pequeño párrafo sobre las calles de 
mi ciudad, es lamentable ya que el organizador y motor 
de todo, Carlos Dittborn, el hombre que soñó el mun-

dial, no logró ver terminado su trabajo: murió de una 
pancreatitis aguda el 30 de mayo de 1962. Y 10 días 
después, el 9 de junio, nació su último hijo Tomás. 

Hoy, el estadio de Arica, una principal avenida de San-
tiago, que conduce al Estadio Nacional y una calle 

de Pedro de Valdivia Bajo de Concepción, 
recuerdan con su nombre al chileno que 

con cariño y mucho trabajo permitió 
que Chile organizara un mundial. 
 
Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 

Investigador del Archivo Histórico de 
Concepción 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl  o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

LESLEY BRICEÑO VALENCIA 
Docente Facultad de gobierno UDD 
Concepción.

Bárbara Briceño @barbarabricenok: Mucho 
prejuicio. Flexibilidad laboral ayuda a compatibi-
lizar trabajo con otras actividades. No obliga 
necesariamente a alguien a asumir “rol de encar-
gada de trabajo doméstico y cuidado” ( feo que 
sea tan despectiva, hay quienes lo hacen con 
gusto). Debiera ser para hombres y mujeres.

Bolsas plásticas 
  
Señor Director: 

La reciente aprobación del pro-
yecto de ley que prohíbe la entrega 
de bolsas plásticas en el comercio 
es, sin duda, una decisión que bene-
ficiará a un tristemente dañado 
medioambiente y que reducirá, a 
largo plazo, las consecuencias en él 
de este artículo tan masificado en 
las últimas décadas en el mundo.  

Ahora, si bien el objetivo de dicho 
proyecto es noble y justificado, su 
implementación no debería gene-
rar menoscabo o molestias a los 
consumidores, especialmente por-
que en algunas comunas que ya po-
seen normas limitantes o prohibiti-
vas de las bolsas, se ven común-
mente personas saliendo de locales 
con sus productos en las manos, lo 
cual atenta contra la dignidad del 
adquiriente.  

Es aquí en donde se observa 
cierto aprovechamiento de los co-
merciantes, especialmente por 
parte de los grandes supermerca-
dos, que venden bolsas reutiliza-
bles o de papel, debiendo entregar 
estas gratuitamente, pues su costo 
ya estaría incluido en el valor de los 
productos, ahorrándose los em-
presarios decenas de millones de 
pesos al año por este concepto. 

Es de esperar que el espíritu de 
esta ley sea beneficiar tanto a la 
ecología como a los consumidores. 

 
Gary Parra Sanhueza 
 
Reciclaje en Chile  
  
Señor Director: 

La actividad productiva de las 
empresas y las conductas de con-
sumo de las personas y familias 
conlleva la generación de residuos 

que son vertidos a los ecosistemas, 
generando en muchas ocasiones 
externalidades negativas, algunos 
de los cuales pueden ser reutiliza-
dos y otros no. Frente a esto, la so-

ciedad tiene el desafío de gestionar 
adecuadamente los residuos para 
favorecer un desarrollo sostenible 
en un contexto de una mayor con-
ciencia por aprovechar de mejor 

forma los recursos naturales, bus-
cando su reutilización y/o creando 
nuevos negocios.  

El reciclaje en Chile aún está en 
la categoría de nicho, especial-

mente si se toma en cuenta que 
sólo el 10% de los desechos se reci-
cla. Según cifras del Ministerio de 
Medioambiente, los papeles y car-
tones (uno de los subproductos de 
la categoría “Envases y Embala-
jes”), tiene un reciclaje efectivo de 
82% y las baterías, de un 76%. En 
tanto, el reciclaje efectivo de los 
plásticos es de 12%, mientras que 
el de los neumáticos es de un 4,7%, 
por nombrar algunos.  

Afortunadamente, Chile cuenta 
con un nuevo marco normativo 
(Ley N°20.920) que apunta a la ges-
tión de residuos, la responsabilidad 
extendida del productor y el fo-
mento al reciclaje. Efectivamente, 
la nueva legislación establece que 
las empresas deberán presentar un 
plan de gestión, organizar y finan-
ciar la recolección y tratamiento de 
residuos y también cumplir metas 
de recolección.  En este marco, son 
fundamentales los esfuerzos con-
juntos del Estado, los privados y 
principalmente de la ciudadanía 
en su rol de consumidores para 
converger hacia una política y cul-
tura ambiental que el país necesita. 

Se espera que el sector produc-
tor privado realice las inversiones  
necesarias para cumplir la norma-
tiva y aprovechar las oportunida-
des de negocios del reciclaje, ase-
gurando un abastecimiento en ca-
lidad, frecuencia y cantidad. Por su 
parte, los consumidores tendrán 
una mayor conciencia en cuanto a  
gestionar residuos y reciclar, para 
lo cual será clave el rol de los cole-
gios y la disponibilidad de espacios 
públicos de recolección de resi-
duos por tipo de residuo.  

 
Rodrigo Saldías 
Director de la Escuela de Negocios, 
U. Central 

Esta primera cuenta pública 
del segundo mandato de Sebas-
tián Piñera estuvo marcado por 
la contradicción. Por una parte, 
constantes llamados a la unidad 
de todos los sectores políticos 
para avanzar en el desarrollo y en 
la gobernabilidad del país, pero 
por otra, descalificaciones cons-
tantes al trabajo del gobierno an-
terior y sus reformas.  

En general, como siempre en 
estas instancias, el Presidente 
anunció una serie de medidas 
que busca implementar en su 
gestión, al ser el primer discurso 
se intenta marcar una hoja de 
ruta a seguir. Pero hubo impor-
tantes omisiones en este mismo, 
principalmente hacia los pue-
blos originarios.  

El reconocimiento constitu-
cional ha sido la eterna promesa 
de campaña y de todos los go-
biernos desde el retorno a la de-
mocracia, así como también el 
apoyo a sus prácticas culturales 
y su cosmovisión; pero en la prác-
tica ninguna de estas han sido 
concretadas. Sino, no se entende-
ría que nuevamente el Gobierno 
continuara realizando las mis-

miento de las diversas naciones 
que habitaban el territorio antes 
de la construcción del Estado 
chileno, que han coexistido en 
una relación conflictiva en los úl-
timos 200 años.  

El reconocimiento constitu-
cional es un paso importante 
que esperemos que se concrete 
durante el presente Gobierno, y 
no sea solo una promesa más, 
pero también es necesario crear 
una institucionalidad adecuada 
que pueda ser un interlocutor 
válido entre los pueblos origina-
rios y el Estado chileno. En este 
sentido, sería provechoso revisar 
experiencias internacionales exi-
tosas, tales como la neozelande-
sa y canadiense, para implemen-
tar y desarrollar políticas públi-
cas con pertinencia cultural en 
áreas que hasta el momento el 
Estado no se ha manifestado. 

Para lograr una convivencia 
armoniosa, son necesarios cam-
bios más profundos y hacernos 
cargo de una historia de un Chi-
le que no es homogénea, sino 
que multicultural y plurinacio-
nal. Solo así podremos construir 
un país más justo para todos. 

mas promesas de siempre. 
 En este sentido, el Gobierno 

vuelve a cometer el mismo error 
de sus antecesores. La relación 
entre el Estado Chileno y los pue-
blos originarios se debe de basar 
en el respeto mutuo, en el reco-
nocimiento y construcción de un 
estado plurinacional, de otra for-
ma el conflicto que se mantiene 
con los pueblos originarios se 
mantendrá e incluso agudizará. 
Es fundamental que el Estado se 
haga cargo de los errores come-
tidos durante los últimos años 
para avanzar en un reconoci-

La relación entre el 

Estado y los pueblos 

originarios debe ba-

sarse en el respeto 

mutuo, en el recono-

cimiento y construc-

ción de un estado 

plurinacional.

Henry Alex Perez Gonzalez:  Excelente, parte 
con los que no respetan, si se quieren hacer los 
vivos parte. De alguna manera hay que empezar, 
para poder vivir mejor como sociedad, hay que 
respetarnos.

Avanzar hacia un  
país más justo

Avanzaremos en el traspaso de funciones, atribu-
ciones y recursos a nuestras regiones y comunas”.  
Sebastián Piñera, Presidente de Chile.

Verba volant scripta manent

 Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE
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P
ara el ciudadano co-
mún no puede dejar 
de ser sorprendente 
la capacidad de la 
política para ocul-
tar la verdad, o dis-

frazarla, es muy difícil entender 
cómo, después de años de manifes-
tar intenciones y preocupación, 
los datos duros con respecto a los 
niños del Sename se transparen-
ten solo ahora, que no se haya 
terminado de exponer una rea-
lidad que, aunque dolorosa y ver-
gonzante, demanda su cabal co-
nocimiento, la revelación de 
errores tremendos, de procedi-
mientos cruelmente deficientes, 
de negligencia y descuido, de si-
lencio cómplice. 

Hubo que esperar los resulta-
dos de la primera auditoría so-
cial realizada en todos los cen-
tros de administración directa 
del Servicio Nacional de Meno-
res, primera tarea encargada por 
el Ejecutivo a la directora del Se-
name, con resultados de lamen-
tar, pero de todas maneras es la  
primera vez que la dirección del 
servicio tiene un diagnóstico 
completo de la situación de cada 
uno de los niños, un insumo ele-
mental para trazar programas 
efectivos en relación a las enor-
mes falencias detectadas en esta 
auditoría 

No se puede creer que en todos 
los años que han transcurrido 
desde que empezaron a mani-
festarse inquietudes sobre la si-
tuación de los niños en las re-
particiones del Sename, no haya 
habido mayor información, mu-
cho más creíble es que si la hubo 
fue considerada como sensible y 
potencialmente dañina para la 
administración a cargo y por lo 
tanto mantenida en reserva. 

La declaración introductoria 
de la actual directora es lacónica 
y elocuente “La crisis es grande. 
Se requieren cambios profundos 
y mucho tiempo para implemen-
tarlos”, se hizo frente al Manda-
tario en un lugar simbólico: el 
Cread Galvarino, ubicado en la 
comuna de Estación Central. Allí 

murió Lissette Villa el 11 de abril 
de 2016, los encargados le dijeron 
a su madre que había muerto de 
pena, la investigación judicial ha 
establecido que fue por maltra-
tos, evidencia insoslayable que 
el Estado no está cumpliendo con 
su deber. 

Por lo general los números son 
cifras utilizadas para dar un so-
porte creíble a los argumentos, 
en este caso, además reflejan una 
realidad que es muy difícil de  
soportar;  36,1% de los niños al-
bergados en los centros no va a 
la escuela, 48,2% tiene retraso 
escolar, 55% tiene problemas de 
salud mental, 41,7% presenta un 
consumo problemático de alco-
hol y/o drogas, 58% está con tra-
tamiento farmacológico. 33,2% 
de los niños no han sido evalua-
dos para un plan de interven-
ción individual, agravada por un 
déficit de recursos humanos.  

El Primer Mandatario ha lo-
grado su primer acuerdo nacio-
nal, con la voluntad de una inter-
vención sistemática, un cambio 
de modelo, para entregar a los 
niños que han perdido su hogar 
algo que se parezca a éste lo más 
posible, donde  se pueda recupe-
rar el sentimiento de la vida en fa-
milia, entre casi un centenar de 
otras iniciativas, las cuales se es-
tructuran en tres ejes de acción: 
protección universal, en cuanto 
a promover el desarrollo inte-
gral; protección a los menores 
en riesgo de vulneración de dere-
chos; y restitución de derechos a 
quienes ya han sido vulnerados. 

La verdad del Sename muestra 
una situación que nuestro país no 
puede aceptar, no es posible para 
una sociedad que aspira a una po-
sición digna en el concierto de las 
naciones desarrolladas. Los niños 
vulnerables de Chile merecen 
toda la atención del Estado, no es 
una dádiva, es un elemental y prio-
ritario deber que ha sido asumido 
transversalmente.

Se ha logrado su 

primer acuerdo 

nacional, digno de 

reconocimiento, con 

la voluntad de una 

intervención 

sistemática, un 

cambio de modelo, 

para entregar a los 

niños que han 

perdido su hogar 

algo que se parezca 

a éste lo más posible, 

donde  se pueda 

recuperar el 

sentimiento de la 

vida en familia

EN EL TINTERO

y 120 centímetros, empleada 
en   la oficina, reuniones, con-
versaciones amistosas o de 
trabajo, es decir a la distancia 
de un brazo. La distancia so-
cial: se da entre 120 y 360 cen-
tímetros, es la distancia que 
nos separa de los extraños, 
se utiliza con las personas 
con quienes no tenemos nin-
guna relación amistosa, pue-
de ser la dependienta de un 

comercio, el albañil, los pro-
veedores, como 

ejemplo. La dis-
tancia pública: 
se da a más de 

360 centímetros, 
es la distancia idó-

nea para dirigirse a un 
grupo de personas y se em-
plea en las conferencias o 
charlas y, finalmente, la dis-
tancia íntima: la distancia en-
tre 15 y 45 centímetros,  que 
es la más protegida por cada 
persona, para aceptar esa 
cercanía debe haber mucha 
confianza y en algunos casos 
unión emocional o afectiva. 
Invadirla puede ser acoso, así 
que a respetar las debidas dis-
tancias. 

 
                        PROCOPIO

Respetar la más  
elemental proxemia

MORA BANCARIA

Va a estar muy de moda, así 
que la lectura de este comen-
tario es altamente recomen-
dable, no se aceptan reclamos 
posteriores por falta de infor-
mación, es un término em-
pleado por el antropólogo Ed-
ward T. Hall en 1963 para des-
cribir las distancias medibles 
entre las personas mientras 
éstas interactúan entre sí. 

 El término proxemia se re-
fiere al empleo y a la percep-
ción que el ser huma-
no hace de su es-
pacio físico, de su 
intimidad perso-
nal, con el impor-
tante resguardo que 
siendo el estudio norte-
americano las distancias a las 
que se alude son para esa cul-
tura y pueden tener variacio-
nes por  diferentes estánda-
res de espacio interpersonal  
en otras latitudes. En las cultu-
ras latinas, por ejemplo, esas 
distancias relativas son más 
pequeñas y en las culturas nór-
dicas es lo contrario, también  
pueden depender de la situa-
ción social, el sexo y la prefe-
rencia individual. 

Hall indica tres distancias, 
la  personal que se da entre 46 

El alentador acuerdo 
nacional por la infancia
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$2.000
millones traspasará el 
Ministerio del Interior para  
la implementación del 
Gobierno Regional de Ñuble.

Cuenta pública de Arrau y cómo 
implementar la región sin recursos

A TRES MESES DE SU INICIO

Ante un teatro repleto, el dele-
gado presidencial Martín Arrau 
rindió la primera cuenta pública 
de la Región de Ñuble, la que es-
tuvo marcada por las buenas in-
tenciones y sin anuncios de rele-
vancia para la zona. 

En la actividad, estuvo presente el 
ministro del Interior, Andrés Chad-
wick, acompañado por los subse-
cretarios del Interior y Desarrollo 
Regional, además del intendente 
Jorge Ulloa. 

Durante la ceremonia, Arrau 
agradeció el apoyo del Presidente 
Sebastián Piñera, y adelantó que en 
las próximas semanas comenzarán 
a trabajar en una Estrategia de De-
sarrollo Regional de y para Ñuble, se-
parada de Bío Bío. A esto, se sumó 
que busca implementar nuevos per-
soneros a las políticas, pero sobre 
anuncios concretos para la nueva re-
gión, no hubo señales. 

El ministro del Interior, Andrés 
Chadwick, reafirmó la existencia de 
un compromiso por parte del man-
datario, a la vez que anuncio que ya 
finalizó el periodo de socialización 
en las nuevas capitales provinciales. 

El titular, además comprometió la 
entrega de $400 millones para que se 
concrete mejoras en Gobernación 
de Chillán ya que será parte de la  in-
fraestructura en la instalación del fu-
turo gobierno regional. A esto se su-
man otros dos mil millones de pesos 
provenientes de interior para la for-
mación del nuevo gobierno regional 

Uno de los anuncios que llamó la 
atención, fue el nombramiento del 
delegado ministerial de Hacienda, 
esto se debe a que desde un primer 
momento se consideró a esa carte-
ra como birregional, por lo que Bío 
Bío y Ñuble compartirían a esa au-
toridad. “El ministro de Hacienda 
tomó la decisión de que exista una 
seremi de Hacienda en la nueva Re-
gión de Ñuble, esto se debe a que el 
proceso de instalación tiene mu-
chas exigencias en el uso de los pre-
supuestos y esto va a facilitar el pro-
ceso, ya que no tendrán que depen-
der de Bío Bío”. 

 
Sin recursos aprobados 

Una de las problemáticas que re-
conoció el delegado presidencial, 
Martín Arrau, fue que la ley de Ñu-
ble se aprobó sin recursos frescos, y 
que todos los dineros para su imple-
mentación debían ser conseguidos 
por su gestión. 

Ante estas críticas, el ministro del 
Interior, Andrés Chadwick, señaló 
que “estas críticas las tomamos 
como una exigencia al Gobierno, ya 
que las leyes no se pueden aplicar sin 
recursos. Estamos trabajando para 
que todas las seremis y servicios pú-
blicos puedan estar instalados y la 
ley, pierda cuidado, si va a estar fi-
nanciada”. 

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Con la presencia del Ministerio del Interior en pleno se rindió cuenta de los pocos 
avances para implementar la nueva zona. Además, se nombraron a los delegados 
ministeriales, que pasarán a ser los nuevos seremis a contar de septiembre.
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En tanto, Martín Arrau reafirmó 
las críticas a la normativa la falta de 
presupuestos. “Eso dice la ley, siem-
pre se dijo que se iba a financiar con 
reasignaciones presupuestarias. Ya 
estamos trabajando para instalar 
los servicios y es difícil, en algunos 
casos, que alcancen a estar operati-
vos el 6 de septiembre”. 

El alcalde de Chillán, Sergio Zar-
zar, consideró que “no es fácil sepa-
rarse de una región a la que le tene-
mos cariño. Sabemos que toda la 
parte administrativa se tiene que 
readecuar y estaremos establecidos 
de forma correcta el 2019. Se esca-
paron detalles y lo que falte se debe 
incorporar”. 

 
Visión parlamentaria 

A la ceremonia asistieron sólo tres 
parlamentarios, quienes dejaron ver 
sus impresiones sobre la ceremonia 
y las críticas a la falta de recursos. 

El senador Víctor Pérez (UDI) es-
timó que “la ley responde a las nece-
sidades de la región y los recursos es-
tán establecidos y la ley es clara en las 
reasignaciones. Estas adecuaciones 
presupuestarias también estuvieron 
presentes en las regiones de Arica y de 
Los Ríos. Pero a pesar de esto, vamos 
a tener una región muy potente”. 

En tanto, la diputada Loreto Car-
vajal (PPD) se mostró incomoda du-
rante la ceremonia y fue de las pocas 
que aplaudió a la mención de la ex 
presidenta Michelle Bachelet. “Esto 
es mezquindad política, esperaba 
una bajada de línea clara y no la 
hubo. Todo es perfectible y nunca 
hubo un anuncio claro y concreto 
por parte de estas autoridades”. 

Mientras que el diputado Frank 
Sauerbaum (RN) adelantó que los 
proyectos del 2019 en adelante serán 
financiados de forma independiente, 
por lo que no deberán depender de 
Bío Bío.  “De aquí a septiembre tene-
mos que ir a pedir plata, porque la 
implementación nunca estuvo fi-
nanciada”.

FRASE

“Estas críticas las tomamos 
como una exigencia al Gobierno, 
ya que las leyes no se pueden 
aplicar sin recursos”.

Andrés Chadwick, ministro del Interior.

“Esto es mezquindad política, 
esperaba una bajada de línea 
clara y no la hubo”.

Loreto Carvajal, diputada

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

 “Eso dice la ley, siempre se dijo 
que se iba a financiar con 
reasignaciones 
presupuestarias”.

Martín Arrau, delegado presidencial

Finalmente, Bío Bío y Ñuble 
no compartirán la seremi 
de Hacienda, tal como se 
dijo por la anterior 
administración.

Ñuble tendrá una 
Estrategia de 
Desarrollo Regional 
distinta a la del  
Bío Bío. 

El jueves 6 de septiembre 
entrará en vigencia la  
nueva región, pero no está 
asegurado que sea con 
todos los servicios públicos. 
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Las diferencias entre la UDI y 
RN han estado presentes 
desde el primer Gobierno del 
Presidente Piñera.

Desde la elección 
del 2009

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El domingo 17 de enero de 2010, 
tras el primer triunfo presidencial de 
la centro derecha post dictadura, 
los representantes de la Coalición 
por el Cambio festejaron en el Hotel 
Araucano y en la Plaza de la Inde-
pendencia en Concepción. Juntos, 
pero no revueltos. 

En efecto, tras el primer triunfo 
electoral del Presidente, Sebastián 
Piñera, los representantes del RN se 
reunieron con el hotel penquista, 
encabezados por su timonel regio-
nal, Claudio Eguiluz, y el entonces 
diputado electo, Frak Sauerbaum. 
Mientras, en la plaza festejaron los 
representantes de la UDI encabeza-
dos por la alcaldesa de Concepción, 

Los reclamos por la supuesta falta de equilibrios en la composición del 
Gobierno Regional han llegado, incluso, al ministerio del Interior. Ayer en 
Chillán, no obstante, Andrés Chadwick se vio cercano a la máxima autoridad.

FOTO:ISIDORO VALENZUELA M.

LOS DARDOS DEL PARTIDO DE LA ESTRELLA APUNTAN AL INTENDENTE

Las históricas diferencias que 
han marcado la relación  
de RN y la UDI en Bío Bío 

Jacqueline van Rysselberghe. 
Ya entonces, hace ocho años, 

ambos partidos integrantes del 
actual bloque de gobierno mani-
festaban sus diferencias abierta-
mente y, a juzgar por lo aconteci-
do en las últimas semanas, la his-
toria de desencuentros se sigue 
escribiendo, aunque con distintos 
protagonistas. 

Y es que tal como ocurrió en 
2010, el proceso de instalación del 
Gobierno no ha sido fácil en el Bío 
Bío. Primero, con el paso en falso en 
la designación de algunos seremis 
que no cumplían con los requisitos 
para ejercer los cargos en los cua-
les habían sido nombrados, y luego 
por las críticas que han surgido 
desde RN, por supuestas faltas de 

equilibrios en la conformación del 
equipo regional. 

Pero ya está dicho, las diferencias 
se arrastran desde hace tiempo. De 
hecho, un día después del triunfo 
electoral, en enero de 2010, la UDI 
y RN se refirieron al hecho, en sen-
das conferencias de prensa, aunque 
con una hora de diferencia. 

Entonces, la distancia se produ-
cía en especial por la fuerte pugna 
que existía entre Eguiluz y Van 
Rysselberghe. El primero había sido 
candidato a diputado en el anti-
guo Distrito 44 (Concepción, Chi-
guayante y San Pedro de la Paz), 
donde había enfrentado al herma-
no de la actual senadora, y los di-
mes y diretes eran pan de cada día. 
Eguiluz, de hecho, fue agredido por 

una persona que trabajaba con la al-
caldesa. No obstante, con el tiempo 
las asperezas se fueron limando. 

Hoy la pugna se da principal-
mente con el intendente regional, 
Jorge Ulloa, y no han sido pocos los 
dirigentes de RN que se han refe-
rido en duros términos al ex par-
lamentario, quien ha evitado la 
confrontación.  

 
Críticas desde la capital 

Las primeras críticas contra 
Ulloa vinieron del presidente nacio-
nal de RN, el diputado Mario Des-
bordes, quien en entrevista con 
Diario Concepción dijo que la au-
toridad regional no entendía lo que 
era trabajar en una coalición. 

En esa oportunidad, Desbordes 
sostuvo que el tema había sido 
abordado con el ministro del In-
terior, Andrés Chadwick, quien 
estuvo ayer en Chillán y, no obs-
tante, se le vio bastante cercano al 
intendente. 

Tras las declaraciones de Des-
bordes, el consejero regional y na-
cional del partido, Patricio Ferrada, 
sostuvo que  un sector de la UDI los 
estaba colocando en la oposición. 

Y, luego, en uno de los episodios 
más polémicos que ha tenido que 
enfrentar la actual administración, 
el diputado del Distrito 21, Cristó-
bal Urruticoechea, se refirió en du-
ros términos a Ulloa. Dijo, ade-
más, que estaba destruyendo a 
Chile Vamos. 

Por cierto, no todos en RN tienen 
diferencias con la UDI y así, por 
ejemplo, el diputado del Distrito 
19, Frank Sauerbaum, destacó el 
bueno trabajo que se ha realizado 
en Ñuble. De hecho, aseguró que se 
ha sorprendido con la buena dispo-
sición que ha mostrado el gremia-
lismo en el territorio. 

 
Proyectar el Gobierno 

En opinión del parlamentario de 
Ñuble, hay que dejar atrás las dife-
rencias, pues el objetivo de este Go-
bierno no es sólo hacer una buena 
gestión, sino que proyectar la admi-
nistración, al menos, por ocho años. 

“Hay que entender que todos te-
nemos que hacer un esfuerzo por 
proyectar el Gobierno. Si nos con-
centramos sólo en administrar este 
Gobierno y nos olvidamos de lo que 
viene hacia adelante, vamos a co-
meter los mismos errores de siem-
pre, el conflicto permanente”, co-
mentó Sauerbaum. 

Dijo que en Ñuble el partido ac-
túa con unidad y la ausencia de 
esta, ha sido el principal problema 
del Bío Bío. 

“Históricamente (al partido) le 
ha faltado unidad, orden, discipli-
na y eso hace que se vea debilitado 
a la hora de negociar. Es un hecho 
de la causa. Es cierto que los parla-
mentarios tienen mucha influencia 
en las decisiones del Gobierno y 
creo los parlamentarios en Bío Bío 
se tienen que coordinar más, es un 
desafío que tienen que afrontar”, 
manifestó el diputado de Ñuble. 

Comentó que no ha querido inter-
venir más, pues se le ha criticado 
cada vez que ha opinado, pese a que 
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Críticas a Urruticoechea 
Quien fuera consejero regional 

(core) del Bío Bío también deslizó 
sus críticas al diputado Urruti-
coechea. 

“Yo no siento que estas diferen-
cias entre RN y la UDI estén agudi-
zado las relaciones de ambos par-
tidos en otras regiones del país, 
como lo ha dicho el diputado Cris-
tóbal Urruticoechea, y él es el me-
nos indicado para hacer este tipo 
de declaraciones, cuando en la 
provincia de Bío Bío ha sido muy 
influyente para abrir espacios a 
sus cercanos. De hecho, la gober-
nadora (María Teresa Browne) ni 
siquiera es militante de RN, es cer-
cana a él. También, defiende a la di-
rectora del servicio salud de Bío 
Bío, que es militante socialista y 
también cercana a él”, manifestó el 
dirigente.  

Dijo que, en la provincia del Bío 
Bío, “la UDI no tiene nada” y la ma-
yoría de las personas designadas 
en tareas de gobierno son “gente 
del diputado”. 

“No se entiende el que se hable de 
desequilibrios políticos, cuando a 
nivel de seremis e, incluso, en man-
dos medios, ha habido equilibrio 
entre la UDI y RN. Nosotros hace-
mos un nivel de reclamo bastante 
inferior, porque tiene que ir de la 
mano de la representación que 
cada uno tienen en la Región. Y aun 
así nos sentimos incluidos”, mani-
festó el presidente del PRI. 

“sólo he hablado y expresado mi 
opinión, cuando se me ha con-
sultado”.  

La polémica más reciente, se re-
laciona con críticas del presidente 
regional, Claudio Eguiluz, quien en 
un programa de televisión dijo que 
el Ulloa “no mandaba en la Región”, 
pese a que muchos militantes de 
RN, piensan lo contrario. 

Fue la senadora Van Rysselberge la 
que salió al paso de los dichos de 
Eguiluz y aseguró que Ulloa contaba 
con el respaldo de Santiago.  

 
Injusticia  

Consultado al respecto, el pre-
sidente regional de la UDI, Jorge 
Fuentes, dijo que las diferencias 
que se han producido son pro-
pias del proceso de instalación 
del Gobierno. 

“Lo importante es que debe rei-
nar la unidad. Es una mala señal 
que las diferencias se estén eviden-
ciando a través de los medios de co-
municación. Además, es injusto 
cargarle toda la responsabilidad al  
intendente Jorge Ulloa. Los parti-
dos tienen que hacer su propia au-
tocrítica”, manifestó el también al-
calde de Los Álamos. 

Han sido los personeros del 
partido de la estrella los más 
críticos a la gestión del 
Intendente Jorge Ulloa.

Dirigentes de RN 
los más críticos

mentó que esta disputa entre algu-
nos militantes de RN y el intendente 
Ulloa, solo ha “sido una pataleta de 
dos o tres personas”. 

“Tenemos un intendente respal-
dado en la toma de  decisiones desde 
Santiago. Yo, por ejemplo, no com-
parto las comparto las opiniones 
del presidente regional de RN sobre 
el intendente Ulloa. Es importante 
que ordene la casa”, dijo el timón del 
PRI en el Bío Bío. 

Fuentes dijo que es bueno que 
existan diferencias el interior de un 
bloque político, pero que estas de-
bían resolverse en los espacios que 
existen para ello, como el comité 
político. Cabe precisar que los dipu-
tados del partido y el timonel regio-
nal hace rato que no concurren a las 
reuniones de trabajo que se realizan 
todas las mañanas de los sábados. 

Por su parte, el presidente regio-
nal del PRI, Cristian Fuentes, co-

FRASE

“Es una mala señal que las 
diferencias se estén 
evidenciando a través de los 
medios de comunicación”.

Jorge Fuentes, presidente regional de la UDI.

“Tenemos un intendente 
respaldado en la toma de  
decisiones desde Santiago”.

Cristián Fuentes, presidente regional del PRI.

“Históricamente (al partido) le 
ha faltado unidad, orden, 
disciplina y eso hace que se vea 
debilitado a la hora de negociar”.

Frank Sauerbaum, diputado RN del Distrito 19.
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Rector Ucsc y posible cambio 
de nombre a edificio  
Ezzati: “Es algo que  
no puede decidir  
una minoría”
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CHRISTIAN SCHMITZ ABORDA LA COMPLEJA SITUACIÓN QUE ATRAVIESA EL PLANTEL
Cuatro semanas ocupadas por es-

tudiantes cumple en estos días la Fa-
cultad de Educación de la Universi-
dad Católica de la Santísima Concep-
ción (Ucsc), unidad académica que 
inició las movilizaciones al interior 
del plantel en el marco de la deman-
da por una formación no sexista.  

A ella se han sumado otras repar-
ticiones menos proclives a la para-
lización de actividades, como Inge-
niería y Medicina, lo que para las 
alumnas organizadas da muestras 
de la fuerza de una manifestación 
con alcance nacional, que en mu-
chas instituciones ya ha empujado 
cambios concretos para expulsar el 
machismo de la sala de clases. 

En la Ucsc, ese paso aún no se ha 
dado a plenitud. Y desde la dirección 
superior afirman que no producto 
de la falta de voluntad, sino que más 
bien por el quiebre del diálogo regu-
lar entre estudiantes y autoridades.  

Christian Schmitz, rector univer-
sitario, asegura que se seguirán ofre-
ciendo todas las facilidades para re-
tomar el camino de entendimiento, 
y que incluso se agilizarán cambios 
tanto en la política que antecede al 
protocolo contra el abuso como al 
texto mismo, si es que así lo desean 
los movilizados. Previo a eso, sin 
embargo, tienen que darse mues-
tras de organización.  
    - ¿Cómo calificaría la situación 
actual de la Ucsc? 

- Estamos en presencia de un mo-
vimiento que reclama legítimos e 
innegables derechos de conviven-
cia social y en el fondo se trata de 
derechos de las mujeres que han 
sido durante demasiado tiempo 
transgredidos en su esencia. Noso-
tros expresamos nuestro más enér-
gico repudio y rechazo a todo acto 
de violencia, discriminación o abu-
so que pudiera enfrentar el mundo 
femenino. 
    - ¿Qué esfuerzos se han hecho 
para evitar esos casos? 

- Nosotros primeramente tene-
mos que declarar que nuestros su-
marios están al día. En segundo lu-
gar, hay que decir que hemos tenido 
casos que se ventilaron a través de 
un sumario y han tenido sanciones 
que han significado la expulsión del 
funcionario. Hemos sido drásticos, 
pero tenemos consciencia de que 
hay una alta tasa de abusos que sim-
plemente no son denunciados por 
miedo a represalias. Por esa razón el 
año pasado aprobamos un defensor 
universitario que ya está funcionan-
do. Una tercera vía que existe es que 
las organizaciones estudiantiles ac-
túen como buzón. En cuarto lugar, 
para detectar profesores que ten-
gan un lenguaje inadecuado, está la 
encuesta docente. 
    - Pero, ¿están en carpeta nuevas 
medidas? 

- Estamos organizando un semi-
nario sobre este tema. En segundo 
lugar, estamos estudiando cómo for-
talecer la Dirección de Apoyo a los 
Estudiantes (DAE) y específicamen-
te el acompañamiento de las estu-
diantes que pudieran verse afecta-
das por acoso, abuso o discrimina-
ción. Estamos pensando en un 
programa de capacitación para pro-
fesores que permita generar una cul-
tura de un adecuado uso del len-
guaje en el aula. Por último, hay que 
destacar que el año pasado, en con-
junto con los vocales de Cultura y 
Género de la federación, avanza-
mos en una política y, además, en un 
protocolo de no discriminación para 
estudiantes y funcionarios, el cual se 
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Nuevas tomas, paro indefinido y un 
diálogo entrampado en la política que 
antecede al protocolo contra el abuso. 
Ese es el presente de la Ucsc, casa de 
estudios que en medio de las 
protestas estudiantiles también ha 
visto cuestionada su esencia católica.

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

encuentra lamentablemente sus-
pendido debido a que las estudian-
tes movilizadas buscan revisarlo, el 
borrador del protocolo, y en defini-
tiva re redactarlo. 
    - Los estudiantes afirman que la 
política que antecede al protoco-
lo no los representa. 

- Siempre estamos abiertos a 
abordar cualquier tema que genere 
inquietud de los estudiantes. Al mis-
mo tiempo, ahora, a raíz de las to-
mas y paros, hemos señalado que 
queremos dialogar, ya sea a través de 
la DAE, jefes de carrera, decanos, 
prorrector o de mí personalmente. 
He señalado no solamente voluntad 
y disposición de diálogo, sino que 
también el claro deseo de destrabar 
los conflictos que pudieran existir. 
Referente a la política que se apro-
bó, hay que decir que la política es 
una frase, la política de convivencia 
y prevención de la violencia Ucsc 
simplemente establece que la uni-
versidad promueve el respeto a la 
persona humana.  

    - Piden que se elimine su enfoque 
eclesiástico. ¿Cree que el rechazo 
pasa esencialmente por eso? 

- Creo que pasa porque las estu-
diantes, aparentemente, están re-
chazando o desconociendo el traba-
jo que ha realizado una comisión 
mixta desde agosto de 2017 que es-
tuvo integrada por dos estudiantes 
y reclaman ahora que no están a 
gusto con esta política. Yo soy siem-
pre conciliador y estoy buscando el 
acercamiento de las posiciones, y si 
esa política es un obstáculo, yo no 
tengo ningún problema en propo-
ner al consejo superior que la baje-
mos. La política no va a ser un impe-
dimento para sentarnos a conversar 
ni para resolver conflictos. No tene-
mos ningún inconveniente en que 
los estudiantes introduzcan las me-
joras que consideren, de forma de 
llegar a consensos que tienen que 
respetar los principios de una uni-
versidad católica. 
   - ¿Cuál es el avance real del pro-
tocolo contra el acoso en la Ucsc? 

edificio “Monseñor Ricardo Ezza-
ti”. ¿Se abre a la voluntad de dis-
cutir aquello? 

- No sé si abrirse a la voluntad del 
cambio de nombre, pero sí nos gus-
taría escuchar a los estudiantes. 
Hasta ahora, solo figura como un tí-
tulo en algunos petitorios informa-
les, pero me gustaría personalmen-
te escuchar los fundamentos, las 
evidencias que tienen los estudian-
tes en ese sentido y en su momen-
to eso deberá involucrar a todos 
los estamentos de la comunidad. 
Este es un tema que no puede de-
cidir una minoría de los estudian-
tes, sino que debe ser algo más ma-
sivo en cuanto al fundamento para 
esta petición. Sin perjuicio de ello, 
siempre hay que tener en cuenta 
que el gran canciller de la universi-
dad también tiene injerencia en 
esta decisión. 
   - Son conocidos los cuestiona-
mientos a Ezzati por su rol en ca-
sos de abuso. ¿Es complejo de 
abordar para usted? 

- Evidentemente, es complejo y 
en cierta manera también genera 
dolor para nosotros, debido a que se 
cuestiona un ex gran canciller de la 
universidad. Es también un tema 
sensible en el momento que está vi-
viendo la iglesia. Por otro lado, hay 
que decir que en concreto no existen 
denuncias en contra de monseñor 
Ezzati, por lo menos no formaliza-
das. Por lo mismo, hay que estudiar 
en su debido momento y con pru-
dencia las consideraciones que pre-
sentan los estudiantes.

- La comisión que se creó finalizó 
en diciembre el protocolo. Estaba 
listo para aprobarse, pero se reque-
ría generar previamente la aproba-
ción de la política a través del con-
sejo superior. Ahora las estudiantes 
han manifestado que se requiere 
modificar integralmente lo visto por 
la comisión, lo cual evidentemente 
deja sin efecto lo mucho que se ha 
avanzado en múltiples sesiones de 
trabajo. Pero, como señalaba, no-
sotros no tenemos problemas en 
volver a revisar este protocolo y te-
ner una representatividad genuina 
de los estudiantes. 
    - ¿Hay disposición en reconocer 
el nombre social de estudiantes 
trans? 

- En principio estamos abiertos a 
cualquier conversación. Nos gusta-
ría escuchar las razones, no nos ce-
rramos a ningún tema que pudieran 
plantear los estudiantes y el nombre 
social, en los hechos, se ha recono-
cido. No tenemos una norma sobre 
el tema, pero personalmente yo he 
tenido en clases un estudiante trans 
y he aplicado ese criterio. 
    - ¿Y para incorporar enfoque de 
género en los currículos? 

- Sí, nos parece muy relevante que 
se respete la equidad de género y que 
esto se vea reflejado en los conteni-
dos curriculares. En ese marco nos 
gustaría escuchar a los y las estu-
diantes sobre cómo lo abordamos y 
llevamos a la práctica, pero eso 
como tantos otros temas solo se 
puede lograr a través de un diálogo 
abierto y respetuoso. Eso es lo que 
hasta ahora, lamentablemente, no 
hemos podido entablar. 
   - Otra demanda que emerge 
pasa por cambiar el nombre al 
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El  “uso de la tecnología, re-
des sociales y su impacto en la 
personalidad de los estudian-
tes”, fue el tema en torno al 
cual el Colegio de los Sagra-
dos Corazones de Concepción 
convocó a un importante nú-
mero de apoderados, padres, 
madres y educadores  en su 
primera Escuela de formación 
para este año 2018. 

El encargado de exponer 
fue el Doctor Carlos Araos Uri-
be, Ph. D en Ciencias de la In-
formación Universidad Com-
plutense de Madrid y actual-
mente Director de Procesos 
de Calidad y la Acreditación 
UAI.; asesor de Felafacs, Cies-
pal, OEA, Comunidad Euro-
pea, en educación digital, en-
tre otros cargos. Compartió 
interesantes reflexiones acer-
ca de cómo el buen uso de las 
redes sociales y recursos infor-
máticos puede ser también un 
importante recurso de apren-
dizaje y de acercamiento a los 
niños, niñas y jóvenes, usuarios 
privilegiados de estos siste-
mas. A su vez, profundizó en la 
tensión permanente entre el 
mundo real y el mundo digital 
y sobre el necesario acompa-
ñamiento de los adultos  en 
este proceso.  El profesional, 
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Tras un importante trabajo de difusión realizado por el colegio, cerca de 300 padres y apoderados se 
dieron cita en la charla sobre el “Uso de Tecnologías y Redes”, temática presente en la contingencia 
educacional actual.

EXITOSA NUEVA VERSIÓN DE 
ESCUELA PARA PADRES Y MADRES

COLEGIO DE LOS SAGRADOS CORAZONES DE CONCEPCIÓN

enfatizó la relevancia en la res-
ponsabilidad de madres y pa-
dres sobre ofrecer alternati-
vas también distintas al uso 
de tecnologías, no sólo desde 
el discurso sino desde el ejer-
cicio de aquello junto a sus hi-
jos e hijas. 

 Al respecto, el profesional 
hizo hincapié en que los pa-
dres y madres deben involu-
crarse en esta temática, colo-
car límites y ahondar  en esta 
área para hacer un acompaña-
miento responsable. 

 
Iniciativa prioritaria 

Para Los Sagrados Corazo-
nes es fundamental contar con 
la participación de los padres 
y apoderados en el desarrollo 
de la formación integral de 
alumnos y alumnas. En este 
contexto, desde la Vicerrec-
toría de Formación, se  gene-
ran diversas instancias que 
promuevan la participación y 
el compromiso de las familias 
en  formación de sus hijos(as). 

“Para este encuentro invita-

mos a un profesional, experto 
en el tema, que pudiera expli-
car de manera simple una te-
mática compleja de la cual 
quienes ejercemos roles de 
acompañamiento y formación 
de estudiantes no podemos 
estar ajenos. Asimismo, quere-
mos que los padres reflexio-
nen y puedan generar diálo-
gos abiertos con sus hijos e hi-
jas”, manifestó Marcelo Filippi 
Marchant, rector del Colegio. 

“Con estas actividades pre-
tendemos generar espacios 
de diálogo entre estudiantes y 
con los adultos que les guían, 
profundizando en contenidos 
y experiencias que nos permi-
tan abordar de manera ade-
cuada y efectiva el acompaña-
miento de nuestros estudian-
tes” añadió  el rector. 

La  alta convocatoria fue la 
respuesta a las expectativas 
generadas en la comunidad 
educativa, por ser un tema 
sensible  en el cual los adultos 
deben asumir responsabilida-
des, señaló el directivo. 

La iniciativa  de organizar una 
actividad como esta tiene entre 
sus objetivos fundamentales, 
integrar a la familia en la forma-
ción de los hijos(as). “Incorpo-
rar de manera adecuada la tec-
nología, es una necesidad y 
también un desafío. A través 
de estos encuentros buscamos 
un acercamiento efectivo en-
tre padres e hijos, potenciando 
de manera creativa y responsa-
ble el  buen uso de los recursos 
tecnológicos e informáticos. La 
tecnología llegó para quedarse 
y es necesario incorporarla 
constructivamente y de mane-
ra positiva a los procesos forma-
tivos y académicos de nuestros 
estudiantes”,  indicó Mónica 
Manríquez Vidal, vicerrectora 
de Formación del Colegio de 
los Sagrados Corazones. 

Finalmente, estas iniciativas 
que también son abiertas a la 
comunidad, seguirán siendo 
informadas invitando a quie-
nes deseen, para aprovechar 
el aprendizaje que hoy nece-
sita el mundo adulto.

Marcelo Filippi Marchant, rector 
del Colegio.
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La abogada, quien como primera Defensora de la Infancia, el 
pasado viernes, analizó la situación de la niñez y adolescencia 
a nivel nacional y entregó las directrices de su labor.

 “Ese caso demuestra la 
incapacidad del Estado 
para gestionar recursos 
destinados a la infancia”

PATRICIA MUÑOZ Y EL CENTRO NUEVO AMANECER Carolina Abello Ross 
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

A mediados de abril, y por vota-
ción unánime, el Senado ratificó a  
la abogada Patricia Muñoz García 
como la primera Defensora de la In-
fancia de la historia de Chile, enca-
bezando el nuevo organismo que 
velará por la difusión, promoción y 
protección de los derechos de los  
niños.  

Antes de su nombramiento,  la 
profesional se desempeñaba como 
gerenta de atención a víctimas y tes-
tigos del Ministerio Público. 

Fue su currículum el que volcó la 
votación a su favor: Diplomada en 
Derechos y Garantías de Niños, Ni-
ñas y Adolescentes en procesos ju-
diciales;  Ex Directora de la Unidad 
Especializada en Delitos Sexuales y 
Violencia Intrafamiliar de la Fisca-
lía; Ex Fiscal especializada en delitos 
sexuales y violentos; Directora de la 
Asociación de Abogadas de Chile, Ex 
Presidenta de la Asociación Nacio-
nal de Fiscales y Docente Escuela de 
Postgrado e Investigación de la Fa-
cultad de Psicología de la UDD. 

Asumió su cargo el pasado viernes 
y, vía correo electrónico, respondió 
las preguntas de Diario Concepción.  

- Usted asume su cargo en me-
dio de un clima en que los niños, 
por fin, son tema en las pautas no-
ticiosas. ¿Hay en Chile hoy una 
predisposición para mejorar el 
trato a la infancia? 

- Sin duda, la situación en la que 
se encuentra la infancia en nuestro 
país y  la visibilización que dicha 
precariedad ha logrado favorecen 
la gestión que desde esta nueva ins-
titucionalidad se puede realizar. 
Confío en que la transversalidad en 
el acuerdo respecto de la prioridad 
que la protección y cuidado de la in-
fancia debe tener en nuestro país sea 
un motor central para que logre-
mos avanzar en el cumplimiento 
que, como Estado, debemos dar a los 
estándares internacionales de dere-
chos humanos respecto de niños, 
niñas y adolescentes (NNA). Tam-
bién tengo la confianza en que los 
medios de comunicación permiti-
rán tener el tema en permanente 
pauta noticiosa, relevando tanto 
aquellos aspectos que sean impor-
tantes de fiscalizar y corregir como 
aquellos avances que se vayan rea-
lizando en la materia. 

- Hay altas expectativas sobre 
su cargo, por ser la primera vez 
que existe en Chile. ¿Cómo se 
puede trabajar en garantizar los 
derechos de los niños siendo una 
sola persona en todo Chile? 

- Las expectativas ciudadanas son 
altas de manera justificada, Chile 
evoluciona al crear este rol institu-
cional de la Defensoría de los Dere-
chos de la Niñez, institución que me 
enorgullecerá dirigir por primera 
vez en Chile, pues si bien será una ta-
rea compleja, desde la necesidad de 
instalar la orgánica institucional y 
además cumplir  las atribuciones 
de la ley.  

- El tema del Sename ha sido el 
principal en cuanto a infancia se 
trata. Y ha quedado al descubier-
to las deficiencias del sistema, 
desde la infraestructura, los tra-
tos a los niños, hasta el sistema de 
familias de acogida y de adop-
ción. ¿Qué cambios puede propo-
ner para mejorarlo?  

FOTO:AGENCIA UNO

-  Es imprescindible que todos los 
organismos que trabajan directa-
mente con niños institucionaliza-
dos, sean de administración directa 
u organismos colaboradores priva-
dos, tengan establecidos estándares 
de trabajo y gestión de calidad que 
se basen en las necesidades y res-
guardo de los derechos de los niños 
que atienden para, luego, realizar 
una fiscalización efectiva del cum-
plimiento de dichos estándares pues 
hoy se observa cómo finalmente 
cada organismo funciona sobre ló-
gicas estructurales distintas, sin un 
efectivo control y resguardo de los 
derechos de los niños. Asimismo, es 
imprescindible que estos estándares 
de trabajo y gestión consideren las 
exigencias técnicas de aquellos fun-
cionarios que se desempeñarán en 
contacto directo con ellos. Este gru-
po especialmente vulnerable de la 
población requiere de un trato sos-
tenido y permanente realizado por 
personas que no sólo tengan los co-
nocimientos necesarios en relación 
con el desarrollo y necesidades de  
los niños, sino que también puedan 
demostrar que poseen las compe-
tencias y habilidades necesarias 
para desarrollar una labor y función 
pública tan sensible. 

- ¿Será una medida efectiva la 
separación del servicio entre Pro-
tección y Responsabilidad Penal 
Adolescente? 

- Me parece que aquella propues-
ta legislativa constituye una acerta-
da decisión, pero aquella no puede 
involucrar un accionar sin vincula-
ción entre una orgánica y otra, toda 
vez que todo lo que se pueda reali-
zar de manera eficiente en lo relati-
vo a prevención y protección de 
NNA tiene, necesariamente, un im-
pacto directo en minimizar las po-
sibilidades de que ellos se terminen 
vinculando con la justicia juvenil, 
por tanto, dicho servicio, el encarga-
do de la responsabilidad penal ado-
lescente, debiera interactuar per-
manentemente con el primero, pro-
moviendo así la generación de 
políticas públicas eficientes que 
aborden ambas materias conside-
rando el interés superior de NNA de 
manera permanente. 

- El último informe del INDH 
dio cuenta de los malos tratos 
que sufren los niños en el Sename, 
en especial en el ámbito sicológi-
co y siquiátrico. ¿Cómo se puede 
mejorar esa realidad? 

- Resulta inadmisible que niños 
institucionalizados no tengan una 
atención de salud acorde con sus ne-
cesidades y el respeto de sus derechos 
fundamentales, desde ahí es impera-
tivo que el Ministerio de Salud, en 
acción conjunta y coordinada con el 

como gerenta de la atención  
a víctimas y testigos del 
Ministerio Público. 

La abogada se 
desempeñaba

en el Senado por 
unanimidad, para tomar  
el cargo. 

Muñoz se impuso 
en la votación 

“Las expectativas ciudadanas 
son altas, de manera 
justificada, Chile  
evoluciona al crear este  
rol  institucional”.

“No es posible que se 
mantengan los porcentajes 
altísimos de niños y 
adolescentes con 
sintomatología depresiva”.

“Visitaré todos los 
 centros donde residan  
niños y adolescentes 
 en situación  
de vulneración”.
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Su arquitectura vanguar-
dista y sofisticada extendió 
el barrio cívico de Concep-
ción, aportando a la renova-
ción del sector y la espera-
da integración de la ciudad 
con el río Bío Bío. Desde 
que Centro Costanera reci-
bió a sus primeros ocupan-
tes avanzó rápidamente en 
consolidarse como el prin-
cipal centro de negocios de 
la zona.  

“Nos propusimos generar 
un espacio que aportara ca-
lidad de vida a las personas 
que trabajaran aquí, o quie-
nes acudieran en búsqueda 
de distintos servicios profe-
sionales y médicos”, expli-
ca Isabel Fernández, subge-
rente de Proyectos de In-
mobiliaria Aitue. Por ello su 
balance es positivo: “Esta-
mos orgullosos de la pro-
puesta lograda, de las si-
nergias entre los distintos 
servicios disponibles y las 
nuevas redes empresaria-
les que se han generado”, 
agrega.  

En las tres torres se distri-
buyen las oficinas de im-
portantes empresas loca-
les, distintos servicios pro-
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fesionales y un hotel de 
clase mundial. Y al servicio 
de sus ocupantes y visitan-
tes, servicios financieros, 
médicos, legales, conta-
bles, consultoras, plaza gas-
tronómica, gimnasio Spor-
tilfe y estacionamientos 
subterráneos.  

 
 

Última oportunidad 
El exitoso proyecto está 

en la fase final de comercia-
lización, restando solamen-
te un 5% para completar la 
ocupación de las torres.  

“Centro Costanera es un 
proyecto consolidado, sus 
ocupantes destacan el valor 
que aporta a la calidad de 
vida laboral y a sus marcas 
en general. Por lo mismo, 
estamos con opciones pro-
mocionales para sumar a 
los últimos emprendimien-
tos y profesionales a este 
exitoso proyecto”, comen-
ta Francisco Aros, gerente 
comercial de la inmobiliaria.  

Los últimos espacios des-
de 57 m2 están disponibles 
en la torre A de alta afluen-
cia, destinada a servicios 
profesionales y médicos.

Centro de negocios ofrece una oferta integral de servicios a grandes 
compañías, empresarios y profesionales. 

CENTRO COSTANERA CONSOLIDA NUEVO POLO 
DE DESARROLLO EN EL GRAN CONCEPCIÓN 

de Salud de los niños del 
Sename y señaló que es 
inadmisible que no tengan 
atención acorde a sus 
necesidades.

La abogada se 
refirió a la situación

investigar el suicidio de Katy 
Winter, y dijo que se debe a la 
incapacidad del entorno 
escolar de abordar los ataques.

También aseguró 
que se debe 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sename, genere las medidas desti-
nadas a evaluar las condiciones de sa-
lud física y psíquica en que los niños 
se encuentran  y, en razón de dichas 
evaluaciones, efectuadas con preci-
sión y debida profundidad, determi-
ne la aplicación de los tratamientos 
médicos o intervenciones psicológi-
cas que procedan. No es posible que 
se mantengan los porcentajes altísi-
mos de niños y adolescentes  con sin-
tomatología depresiva, sin diagnós-
tico ni tratamiento adecuado, o con 
intentos de suicidio provocados por 
las condiciones en las que se encuen-
tran viviendo en lugares que están, 
destinados a brindarles protección, y 
por ello en esa labor  Salud no puede 
no arbitrar las medidas, de manera 
urgente, para revertir esta situación. 

- En Bío Bío hay dos situaciones 
complejas relacionadas con el 
Sename, que son complejas: en el 
Centro de Internación Provisoria 
y Régimen Cerrado de Coronel, 
en octubre de 2017, hubo un ma-
sivo intento de suicidio, quienes 
habían consumido benzodiaze-
pinas, y que al regresar del hospi-
tal, fueron agredidos por gendar-
mes. El centro recibió interven-
ción desde Santiago, pero desde 
ese hecho se han seguido repi-
tiendo agresiones entre pares y 
hacia los funcionarios, quienes 
llevan meses manifestando el 
miedo de que se termine con un 

fallecido. ¿Tiene proyectado visi-
tar ese centro a corto plazo o re-
visar lo que sucede  allí? 

- Visitaré todos los centros donde 
residan niños y adolescentes en si-
tuación de vulneración, las visitas 
serán programadas sobre la base de 
una planificación que realizaré y 
que también coordinaré con el Ins-
tituto Nacional de Derechos Huma-
nos, organismo que conserva su rol 
y competencia respecto de aquellos 
hechos que involucren, como se tra-
taría en los casos que me indica, de 
hechos vinculados a delitos de tor-
tura o apremios ilegítimos. Observar 
directamente la forma en que fun-
cionan los centros, cómo se relacio-
nan los funcionarios con los niños y 
las condiciones a las que estos niños 
se enfrentan es un eje prioritario de 
mi gestión. 

- La otra situación compleja es 
el retraso de seis años del Cread 
masculino  Nuevo Amanecer, que 
tenía recursos aprobados en 
2012,  pero en la consultoría se  in-
formó que los recursos necesa-
rios son el doble. Recién se llamó 
a licitación a fines de 2017, pero 
se declaró desierta, y ahora está 
en curso la segunda licitación. 
Mientras tanto, los niños están 
en un centro de 1960, que según 
los dirigentes no es adecuado 
para atenderlos.  

- Me parece que ese caso de-

muestra la incapacidad de un Servi-
cio y del Estado para gestionar debi-
damente recursos destinados a la in-
fancia. Si nadie gestiona debida y 
eficientemente el presupuesto que 
se destina a mejorar las condiciones 
en que se encuentran niños vulnera-
dos en sus derechos, el Estado está 
infringiendo normativa internacio-
nal que se contempla por la Con-
vención Sobre los Derechos del 
Niño, en este caso infracción mani-
festada a través de la manutención 
de niños en condiciones inadecua-
das y no acorde con sus necesida-
des por una gestión pública defi-
ciente en la generación de un espa-
cio y lugar que cumpla los 
estándares exigidos. Uno de mis te-
mas prioritarios de revisión y fisca-
lización también estará centrado 
en lo relativo a la cantidad de recur-
sos que se están destinando a la in-
fancia, cómo se están ejecutando 
los proyectos o programas a los 
que se destinan y qué evaluaciones 
se han tenido de la eficiencia, o no, 
de dichos proyectos y programas 
para impactar, en mejorar sus las 
condiciones y respetar sus dere-
chos y garantías fundamentales. 

- Fuera del ámbito del Sename, 
está el suicidio de Katy Winter, 
que nos recordó el bullying que a 
diario sufren los niños y adoles-
centes en los colegios, ¿qué medi-
das se pueden tomar para que se 
tome consciencia de esa realidad 

y no vuelvan a suicidarse niños 
por este motivo? 

- El bullying es una realidad que 
aparece muy presente en la vida de 
niños, niñas y adolescentes de nues-
tro país, esta situación no sólo nos 
debe llevar a la reflexión de qué tipo 
de valores se están potenciando en 
su desarrollo, sino que también im-
plica el desafío de visibilizar la ocu-
rrencia de este hecho como un de-
lito, que merece ser investigado y 
que requiere el establecimiento de 
responsabilidades que permitan ir 
erradicando las conductas persis-
tentes destinadas a degradar y ata-
car psicológicamente a otro niño. El 
caso de Kathy Winter es un reflejo 
absoluto de esta realidad y de la in-
capacidad de su entorno escolar de 
abordar los agravios y ataques que 
estaba recibiendo, ¿nadie se dio 
cuenta de la situación que estaba vi-
viendo?, ¿nadie fue capaz de inter-
venir evitando que las acciones se si-
guieran repitiendo?, son preguntas 
que el Fiscal a cargo del caso debe-
rá responder en virtud de la investi-
gación que están realizando, pues 
aquellas también permitirán evitar 
que otros niños del mismo colegio 
de Kathy se vean enfrentados a de-
cisiones tan trágicas y lamentables 
como el suicidio.
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PROGRAMACIÓN DE CAPACITACIÓN
JUNIO-JULIO 2018

Introducción a la Nueva Ley de Inclusión Laboral 1237972185 8 27 de Junio 04 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 96.000
Técnicas para la Atención Efectiva y Fidelizacion de Clientes 1237945931 12 28 de Junio 10 de Julio Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 100.000
Técnicas para la Gestión de Dirección Laboral Efectiva 1237940035 16 27 de Junio 11 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas para la Formación de Formadores 1237950931 16 28 de Junio 11 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Lengua de Señas Básico 1237974242 24 27 de Junio 23 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 140.000
Técnicas de Cobranza y Negociación 1237937385 24 27 de Junio 23 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Administración General y Gestión del Recurso Humano 1237948889 40 19 de Junio 19 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Técnicas para el uso de Lengua de Señas en el Trabajo 1237966581 40 28 de Junio 31 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 220.000
Diploma Técnicas en Habilidades Directivas y Gestión Organizacional  1237939886 117 27 de Julio 20 de Octubre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 585.000
Diploma para Secretarias Gestión Ejecutiva y Empresarial 1237949598 146 29 de Junio 29 de Septiembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 750.000

Gestión de Recursos Humanos

Herramientas para la Mejora Contínua de Procesos, 5 "S" 1237929046 24 27 de Junio 23 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Herramientas Técnicas Six Sigma en la Empresa 1237930602 24 28 de Junio 17 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Control de Gestión y Cuadro de Mando Integral Aplicado 1237949139 40 27 de Junio 06 de Agosto Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración de Bodega y Control de Inventario 1237951476 40 28 de Junio 31 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Administración Avanzada de Bodega y Control Eficiente de Inventario 1237934091 40 27 de Junio 06 de Agosto Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Diploma Técnicas en Gestión de Operaciones y Logística Aplicada 1237935325 124 22 de Junio 15 de Septiembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Abastecimiento, Control y Operaciones

Técnicas de Análisis de la Nueva Norma ISO 45001:2018 1237975464 16 21 de Junio 22 de Junio Jueves y Viernes 09:00 a 18:30 Hrs. $ 140.000
Tecnicas de Análisis de la Norma NCh-ISO 17025, Versión 2017 1237977254 16 11 de Julio 12 de Julio Miércoles y Jueves 09:00 a 18:30 Hrs. $ 130.000
Análisis de Riesgos y No Conformidades 1237947716 16 27 de Junio 23 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 9001, Versión 2015 1237948031 16 20 de Junio 04 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 144.000
Implementación ISO 14001, Versión 2015 1237938235 16 28 de Junio 10 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación ISO 31000:2009 1237937646 16 27 de Junio 11 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Introducción a los Sistemas de Continuidad de Negocios ISO 22301:2012 1237948029 16 28 de Junio 10 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 3262:2012 1237966464 16 27 de Junio 11 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Implementación NCH 2728, Versión 2015 1237957091 16 21 de Junio 03 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Técnicas de Auditoría en SIG ISO 9001:2015 1237946362 24 28 de Junio 17 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 150.000
Formación de Auditores Internos en SIG 1237947506 32 27 de Junio 01 de  Agosto Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 240.000
Formación de Auditor Líder en SIG Certificado por AENOR Chile 1237946355 40 28 de Junio 31 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 325.000
Diploma en SIG, Certificado por AENOR Chile 1237946193 124 22 de Junio 15 de Septiembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 1.200.000

Sistema de Gestión y Calidad

Planificación y Gestión Estratégica 1237940153 16 27 de Junio 10 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Compras Públicas Aplicadas 1237974687 16 27 de Junio 10 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Evaluación Económica de Proyectos 1237951528 24 14 de Junio 03 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 136.000
Gestión de Empresa y Evaluación Económica de Proyectos para Emprendedores 1237975006 30 14 de Junio 17 de Julio Martes y Jueves 19:00 a 22:00 Hrs. $ 180.000
Técnicas de Contabilidad a través de normas IFRS 1237951110 34 27 de Junio 31 de Julio Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Actualización de Reforma Tributaria 1237953341 34 27 de Junio 31 de Julio Martes y Miércoles 18:30 a 22:00 Hrs. $ 200.000
Herramientas Técnicas de Contabilidad 1237924385 39 27 de Junio 06 de Agosto Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 195.000
Diploma Técnicas en Dirección Estratégica de Negocios 1237941712 124 29 de Junio 29 de Septiembre Viernes y Sábados 18:00 a 22:00 Hrs. $ 650.000

Gestión Organizacional

Microsoft Office Aplicado a la Gestión Laboral 1237949109 24 14 de Junio 03 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Básico Aplicado a la Gestión Laboral 1237949524 24 27 de Junio 23 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Intermedio Aplicado a la Gestión Laboral 1237941532 24 13 de Junio 04 de Julio Lunes y Miércoles 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Excel Avanzado Aplicado a la Gestión Laboral 1237944274 24 14 de Junio 03 de Julio Martes y Jueves 18:00 a 22:00 Hrs. $ 120.000
Inteligencia de Negocios y Gestión de Datos 1237934097 45 08 de Junio 06 de Julio Lu, Mi y Vi 18:15 a 22:00 Hrs. $ 225.000

Computación e informática

 Imágenes con actos que pueden ser 
comunes, pero que, en algunas situa-
ciones resultan incómodas, como insi-
nuaciones al oído o acercarse más de 
la cuenta a otra persona, son parte de 
la campaña gráfica “Acaso es acoso”, 
impulsada por la secretaría Técnica 
de Género y no discriminación de la 
Corte Suprema y la Corte de Apelacio-
nes de Chillán con el objetivo de preve-
nir e informar sobre acoso sexual. 

La muestra utiliza lienzos con 
mensajes, afiches y folletos instala-
dos en el recinto.  

El presidente de la Corte de Ape-
laciones de Chillán, Darío Silva, par-
ticipó en el lanzamiento de la cam-

paña realizada en el hall del tribu-
nal de alzada, entregando volantes 
y reflexionando con funcionarios 
con el objetivo de sensibilizar sobre 
temática que persigue tener un me-
jor clima de trabajo. 

El vocero del tribunal, ministro 
Guillermo Arcos, expresó que “nues-
tro objetivo es promover conductas 
que favorezcan un trato digno, respe-
tuoso e igualitario entre quienes in-
tegramos el Poder Judicial, por eso es 
muy bueno que se realicen estas 
campañas y que la gente pueda tener 
conciencia de que hay actos que pue-
den ser mal interpretados  o que pu-
dieran tener otra connotación”.

FOTO:CORTE DE APELACIONES DE CHILLÁN

EL OBJETIVO apunta al diálogo y reflexión en los Tribunales. 

impulsada por la secretaría 
Técnica de Género y no 
discriminación de la Corte 
Suprema. 

En Chillán, la 
iniciativa fue 

Corte  promueve campaña sobre acoso sexual
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CONFIRMÓ LA SUBSECRETARIA DE REDES ASISTENCIALES, GLORIA BURGOS 
Si bien, en su última visita a la Región 

la subsecretaria de Redes Asistencia-
les, Gloria Burgos, llegó a dar conocer 
el éxito que se ha logrado en la reduc-
ción de listas de espera de cirugías, al 
realizar los procedimientos durante 
los fines de semana, contabilizándose 
86 en un mes en el Hospital Regional, 
se vio enfrentada al realizado por la 
Confusam debido a los continuos epi-
sodios de violencia que, incluso, han 
incluido un homicidio dentro de un 
Cesfam en Hualqui.  

- Además de botones de pánico, 
¿qué más implementarán para au-
mentar la seguridad? 

- El tema que movilizó a la Confu-
sam es de larga data (...) hay una serie 
de peticiones para mejorar la seguri-
dad en los centros de salud para los 
funcionarios que son víctimas de la 
violencia, entre ellos los botones de pá-
nico. Se capacitará a las personas en 
términos de tener cuidado en las vías 
de acceso, zonas de resguardo y no te-
ner elementos a la vista que puedan ser 
utilizados como arma. 

Se debe reducir la espera en la aten-
ción de los pacientes para evitar que 
se sientan molestos, que al sentirse 
mal atendidos descargan su enojo 
con quien tienen al frente. Hay que 
mejorar el sistema de atención, por 
ejemplo, con la instalación de tó-
tem para dar horas  lo que reduce 
las filas, obtienen un número y sa-
ben cuánto falta para su turno. 

Además, en los tótems podrán 
identificar la urgencia por la que 
debe ser atendido y queremos ha-
cer que las horas sean solicitadas 
a distancia a través de teléfonos.  
Unido a la concepción de hospital 
digital, es decir, que independiente de 
dónde estén las personas puedan ob-
tener información de horas o de exá-
menes.  La idea es que se sienta lo me-
jor atendido posible.  

- ¿Cuándo se implementarán? 
- Se está trabajando en las mesas 

conjuntas, a fines del primer semestre 
debería estar listo el programa, reali-
zado por expertos de seguridad,  para 
que se implemente a fin de año. 

- ¿Habrá nuevos hospitales para 
la Región? 

- Tenemos nueve hospitales que es-
tán comprometidos para licitar el pró-
ximo año, los dos primeros para licitar 
son Coronel y Lota. En estudio están 
los de Tomé, Arauco, Mulchén y el nue-
vo hospital de Concepción y cuando 
termine dicho estudio, que define su 
tipo y lugar de instalación, parte el di-
seño, por lo que es probable que la 
construcción se inicie en 2020. 

Están en diseño Coronel, Lota, 
Nacimiento, Santa Bárbara, Santa 

“Nueve hospitales para la Región 
serán licitados el próximo año”
Se realizará un estudio para la normalización del Hospital Regional y uno 
nuevo para Concepción. Aseguró que los SAR comprometidos se están 
construyendo, pero que mejorarán su gestión.

Isabel de Lebu.  
Se estudiará también la normali-

zación del Guillermo Grant Bena-
vente, que incluiría, por ejemplo, la 
mejora del monoblock, reducir de 
ocho a dos camas por habitación y 
condicionar el monoblock  normas 
técnicas actuales.  

La normalización de la tercera eta-
pa del Hospital Las Higueras, que 
partió el 28 de diciembre, ya tiene un 

1,8% de avance, permitirá mejo-
rar la atención, que contará 101 

nuevas camas y condiciones 
más dignas y confortables.  

- ¿Bienes Nacionales 
ofreció un terreno, 

frente a Lonco, para 
el nuevo hospital 
de Concepción, 
será evaluado? 

- Todas las pro-
puestas son to-
madas y reeva-

luadas respecto 
a la pertinencia del 
sector.  

- ¿Se cons-
truirán nue-

vos SAR? 
- Los SAR 

que estaban 
planificados se es-

tán todos construyendo: 
Los Álamos, Tirúa y Contulmo 
un Cecof. Sólo se hizo una ob-
servación de dejarlos, práctica-
mente, adosados a los Cesfam 
para sirva para una mejor capa-
cidad diagnóstica al Cesfam y 
no sólo sirva para ir a hacer un 
examen de urgencia. Lo que 

permitirá optimizar recursos. 
Porque llamar a ese dispo-

sitivo (SAR) un servicio de 
alta resolución de urgencia 
da una falsa seguridad de 
atención. Lo que tenemos 
que hacer es crear un sis-
tema que resuelva las ur-

- El porcentaje de vacunación es 
cercano al 90% de la población por-
que la papera se inocula a los seis 
meses y en sexto básico, lo que pro-
tege en 20 años. Ahora hay un brote 
de paperas en el país y en el mundo y 
ahí hay que buscar las causas.  

En el caso de los afectados sólo se 
vacunó a los contactos de riesgo y a 
los 77 funcionarios. La Seremi está es-
tudiando los casos. 

 - Un funcionario del Víctor Ma-
nuel Fernández que fue acusado 
de hurto y tráfico de medicamen-
tos. ¿Habrá más control para evi-
tar nuevos casos? 

- Eso será parte del proyecto de sa-
lud digital para mantener un mayor 
control con sistemas automatizados 
que eviten pérdidas o entrega inco-
rrecta de medicamentos. Se está de-
sarrollando y creemos que a fin de 
año estará funcionando lo que permi-
tirá optimizar recursos. 

- Su primera visita fue para la ex-
plosión por gas del Sanatorio Ale-
mán, ahora el 28 de mayo hubo 
una sospecha de fuga en el Centro 
de Atención Ambulatoria. ¿Cuáles 
son las condiciones de los recin-
tos, los evaluarán? 

Hay una revisión permanente de 
todos los sistemas de mantención, 
similar al que debemos tener en nues-
tras casas. Después de lo del Sanato-
rio Alemán, que fue un accidente y es-
tamos esperando evolución del su-
mario, eso hace que uno frente a 
situaciones similares tome más me-
didas, que en estricto rigor deben to-
marse siempre. 

Pedimos un catastro de todos los 
servicios y algunos no estaban al día. 
Se está trabajando para implementar 
sello verde que debería renovarse año 
a año. 

FRASE

“Se debe reducir la espera en la 
atención de los pacientes para 
evitar que se sientan molestos 
(...) descargando su enojo con 
quien tienen al frente”.

“Están en diseño los nuevos 
hospitales para Coronel, Lota, 
Nacimiento, Santa Bárbara y 
Santa Isabel de Lebu”.

“El foco del Gobierno está en las 
personas (...) el llamado a los 
funcionarios es buscar cómo 
solucionar el problema que les 
aqueja”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ximena Andrea Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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gencias de forma eficiente, ya sea a 
través de un rescate como fortalecer 
el Samu y prevenir urgencias por 
complicaciones de cuadros mejo-
rando la capacidad de los Cesfam, 
por ejemplo, si llega alguien con un 
problema gastrointestinal determi-
nar en el momento si es una gas-
troenteritis que requiere antibióti-
cos o si está cursando un problema 
vesicular a través de una ecografía, 
que de confirmarse un cuadro agu-
do se deriva al hospital para ser ope-
rada y no que llegue por urgencia.  

Procedimientos menores, por 
ejemplo, un vaciamiento de un ac-
ceso se puede hacer en los SAR, pero 
no cirugías mayores. 

Y el modelo de gestión del SAR ocu-
pándolos las 24 horas y no desde las 
cinco de la tarde y trabajando de la 
mano con los Cesfam.  

- Hemos visto un brote de pape-
ras, 18 casos, en Santa Juana de los 
cuales nueve afectan a funciona-
rios del hospital. ¿Se piensa vacu-
nar a toda la población? 
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FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Hacia mediados de 2012, un 
hombre robusto, de cabello cano 
y barba tupida entraba por 
primera vez a Diario Concepción 
con una carpeta atiborrada de 
papeles y una idea que le hacía 
palpitar el pecho. Se trataba del 
reconocido profesor de Historia 
y  Geograf ía Alejandro 
Mihovilovich Gratz, de origen 
magallánico, pero penquista por 
adopción, quien llegó a proponer 
un proyecto ambicioso: plasmar 
semanalmente en las páginas 
del diario la historia de una calle 
del Gran Concepción.  
    Han pasado casi seis años 
desde el nacimiento de la sección 
“Las calles de mi ciudad” y más 
de 300 vías penquistas han sido 
retratadas por su pluma ,  
entregando a los lectores valiosa 
información del lugar en el que 
viven. Pero desde su posición 
de investigador del Archivo 
Histórico de la Biblioteca 
Municipal ,  este Vecino 

Destacado 2017 ha hecho 
bastante más: conocida es su 
cruzada por el retorno de los 
restos del prócer Juan Martínez 
de Rozas a su ciudad, y su  

incansable defensa del rol de 
Concepción en la Guerra de la 

Independencia, partiendo por 
el hecho irrefutable de la firma 
del acta el 1 de enero de 1818 en 
nuestra plaza.  

El profesor 
Alejandro 
Mihovilovich  
y sus calles  
con historia 
Por Francisco Bañados
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¿Cómo sobrevivir al 
Valle de la Muerte? 
Pymes penquistas 
tienen la fórmula

SON ASESORADOS POR EL CENTRO DE DESARROLLO DE NEGOCIOS 
El Valle de la Muerte, como su 

nombre lo indica, es un concepto 
muy temido por las pequeñas y 
medianas empresas. Atravesar por 
este se demora al menos cinco años 
desde que se inicia un negocio. 
Luego se puede respirar con tran-
quilidad. Al menos eso dicen quie-
nes lo han enfrentado con éxito. 

Pero, hay un atajo. De hecho, 51  
emprendedores lo han comprobado, 
totalizando entre todos aumentos 
de ventas de $ 355.825.574 millo-
nes, generando al menos 32 nuevos 
empleos. 

¿Cuál ese ese camino? Se trata del 
Centro de Desarrollo de Negocios 
de Concepción, que funciona bajo 
el alero de Sercotec, el que entrega 
asesorías claves para que la empre-
sa funcione. 

Y no cualquiera, porque se trata 
de hacer diagnósticos certeros y 
así planificar acorde a las necesida-
des reales y no equivocadas, para 
evitar efectos contrarios. 

“Abrimos puertas un 10 de abril 
de 2017. Son 504 clientes que han 
ingresado. Hemos realizado 131 
eventos de capacitación con 2.311 
asistencias”, explicó el director y 
asesor senior, Flavio Llanos, quien 
sabe de lo que habla, ya que lo 
respalda a demás un título de in-
geniero comercial y master en 
marketing. 

Y si no cree, aquí hay cinco 
ejemplos concretos: Oh Deer Sto-
re Hobbies& Deco; JTC Maderas 
Coronel; El Huerto Spa, Confec-
ciones Mónica Rodríguez y Ca-
baña Grande. 

 
Oh Deer Store Hobbies & Deco 

En agosto de 2017 Paulina Arella-
no llegó con una idea. Fabricar y co-
mercializar kits de manualidades 
para hoobies o negocios junto con 
la capacitación de los productos.  

Tras el asesoramiento del CDN 
Concepción en octubre del mismo 
año logra formalizar, iniciando acti-
vidades y patentando su concepto. 

Se trata de Oh Deer Store Hobbies & Deco, JTC Maderas 
Coronel, El Huerto, Mónica Rodríguez Confecciones y 
Cabaña Grande, quienes incrementaron sus ventas tras 
implementar efectivos planes de trabajo.

ILUSTRACIÓN:ANDRÉS OREÑA P.

2016 vendían $1.800.000. Mientras 
que en igual periodo del año pasado 
lo hicieron por más de  $7.000.000. Es 
decir, un 313%. 

 
El Huerto Spa 

Valeska Cifuentes vende fruta 
fresca al por mayor y al por menor. 
Ingresó en octubre de 2017. Se le 
asignó un plan de trabajo enfocado 
en optimizar el orden administra-
tivo y crecer como proveedora de 
empresas. 

Su debilidad era el capital de tra-
bajo que le impedía ser constante 
en contratos con otras firmas. Una 
asesora gestionó vínculos con eje-
cutivos bancarios y tener así línea 
de crédito.  

Este movimiento fue vital para 
adquirir una cuenta con 20% de 
descuento con el Banco del Esta-
do (por 2.500.000), adquiriendo el 

ansiado capital de trabajo y con-
trato como proveedora de otros 
más grandes. 

 
Confecciones Mónica Rodríguez 

Mónica Rodríguez estaba enfocada 
en soluciones textiles para empresas. 
Pese a la alta proyección, algo faltaba. 
“Antes me quedaba en la casa espe-
rando que vinieran los clientes, 
ahora me estoy preparando para 
ofrecer mi producto y ser compe-
titiva en el mercado, ser una alter-
nativa”, aseveró.  

Y lo está logrando. Su propuesta 
aumentó en 65%. Nada mal para 
alguien que perdió todo tras el 27-
F. “Siempre estuve ligada a la costu-
ra, hasta que llegó el tsunami. Ahí 
perdí todas mis máquinas. Tenía el 
taller en mi casa y perdí todo”. 

Su alta capacidad para seguir 
adelante es notable y sus clientes lo 
valoran. “Ahora veo mi producto 
con el valor agregado que tengo. 
Me han potenciado. Ahora tengo 
otro enfoque, totalmente diferente 
a antes”. 

 
Cabaña Grande 

Nancy Carrasco es directora de 
eventos. Ofrece banquetería y ahora 
crece de apoco con el centro de even-
tos Cabaña Grande. Sus ingresos au-
mentaron en $ 2.600.000. 

“El Centro de Desarrollo de Nego-
cios ha sido un soporte muy im-
portante para mi proyecto”, celebró 
Carrasco. 

Por lo pronto, el director Flavio 
Llanos está conforme con los bue-
nos resultados y va por más. 

“En el último trimestre, 222 clien-
tes se encuentran en proceso de 
asesoría, 89 de los cuales corres-
ponden a nuevos y los restantes 
131 son aquellos que se mantienen 
activos desde el primer año. Un to-
tal de 219 personas solicitaron por 
primera vez con una tasa de conver-
sión de 40,6%”, detalló.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

A través de su página web enfocada 
en comercio electrónico, rápida-
mente se posiciona.  

Entre octubre y diciembre logra 
ganancias cercanas al millón. “La 
asesoría ha sido fundamental en el 
orden del negocio, generando un re-
planteo general de toda la tienda. 
De a poco ha ido dando frutos en el 
aumento de transacciones y opti-
mización de los recursos”, aseguró. 

 
JTC Maderas Coronel 

Esta es una empresa familiar que 
comercializa leña seca en el Gran 
Concepción. Su inversión inicial era 
de $35.000.000. No contaban con 
sueldos definidos ni registro de gas-
tos. Necesitaban ordenarse sino el 
Valle de la Muerte los atraparía. 

Desde que ingresaron al programa, 
su representante Ruth Morales, des-
tacó que entre julio y septiembre de 

IPC
Abril

Anual

0,3%
1,9%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Enero-marzo 2018 +6,4%

BOLSAS DE VALORES (VIERNES 1/6/2018)
Ipsa 5.471,33

COMMODITIES

+0,30% Igpa +0,29%

Celulosa ( US$/T) $1.170,00 Cobre (US$c/libra)$309,08
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $ 65,81

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA

UTM MAYO

$47.538,00

$27.086,17
Dólar Observado $631,29 Euro $735,93

27.705,23
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Alcances económicos 
de la Cuenta Pública

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Diversas reacciones se produje-
ron tras la primera Cuenta Pública 
del Presidente Sebastián Piñera. 

Así, por ejemplo, el presidente 
de la Cámara Nacional de Comer-
cio, Manuel Melero, dijo que “des-
de el punto de vista económico, los 
anuncios del Presidente fueron in-
teresantes en cuanto a la moderni-
zación del sistema tributario. Sobre 
la mantención de la tasa de im-
puesto corporativo a las empresas, 
esperamos que más adelante se 
pueda hacer esta reducción, por-
que es importante para la compe-
titividad de las empresas y para su 
proyección al mundo. Sin embargo, 
es una buena noticia que exista un 
compromiso fuerte del Gobierno 
en cuanto a ordenar las finanzas 
públicas y reactivar la inversión”. 

Melero sumo que un aspecto des-
tacable de la Cuenta Pública fue el 
tema de la Agenda Digital. “Esta es 
una necesidad ineludible para el 
sector comercio, servicios y turismo, 
ya que si no hacemos la reconver-
sión rápidamente desde el punto de 
vista tecnológico, perderemos com-
petitividad tanto a nivel nacional 
como internacional”. 

 
Tema tributario 

El abogado tributarista, Álvaro 
Fernández, planteó que una de las 
promesas de campaña del ex can-
didato fue la hacer converger gra-
dualmente la tasa de impuesto de 
primera categoría al promedio 
OECD, lo que muchos tradujeron 
como rebajar la tasa que afecta a las 

empresas de un 27% a un 25%. Sin 
embargo, eso no ocurrirá, lo que a 
juicio de Fernández, significa en la 
práctica mantener la reforma de 
Michelle Bachelet. 

“Con todo, y a modo de consuelo 
para las empresas que tributan en 
el sistema de primera categoría, ex-
presó que presentará una reforma 
que otorgará una mayor simpleza y 
certeza jurídica a los contribuyen-
tes, reduciendo la inmensa e insos-
tenible burocracia y arbitrariedad 
que el sistema actual significa para 
muchos contribuyentes”. 

El abogado manifestó que para el 
Estado de Chile, mantener la actual 
legislación, significa recibir ingre-
sos que se estiman cercanos a los 
700 millones de dólares.  

“Esta suma de dinero no puede 
ser compensada por los impuestos 
que generaría un mayor creci-
miento de la actividad económica 
en forma automática, atendidas 
las actuales condiciones de nues-
tra economía”, estimó el abogado 
tributarista, Álvaro Fernández 
Ferlissi.

FOTO:AGENCIA UNO

SEGÚN CNC Y ABOGADO TRIBUTARISTA

Se destaca la agenda digital, y el hecho de mantener la 
reforma tributaria de Michelle Bachelet.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl Comercio informal: 

medidas ausentes
Aunque igualmente la CNC valoró que 
al menos en el discurso se comprome-
tiera a trabajar en este punto. 
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vos, ya que efectivamente los 
más antiguos no son eficien-
tes y pueden convertirse en 
un peso económico no de-
seado, además de tener re-
sultados acotados en cuanto 
al objetivo: calefaccionarse. 

 
Lo último 

La empresa Beca tiene una 
novedad muy relevante para 

LO ÚLTIMO EN ESTUFAS ELÉCTRICAS, LA FORMA MÁS LIMPIA DE CALENTAR LA VIVIENDA

El 59% de las emisiones 
que contaminan la atmósfe-
ra en el Concepción Metro-
politano provienen del sec-
tor residencial que utiliza 
leña para calefaccionarse. 

En este contexto, una buena 
y limpia alternativa lo consti-
tuyen las estufas eléctricas, que 
presentan la ventaja de tener 
una amplia variedad de mode-
los y que no contaminan el 
aire. 

Además, hoy el precio de la 
electricidad se ha reducido, 
así como también ha mejora-
do el rendimiento energético 
de los calefactores eléctricos. 

Por eso, expertos llaman a 
cotizar los modelos más nue-

Los productos eléctricos tienen dos ventajas 
importantes: una gran variedad de modelos y 
una baja emisión de agentes contaminantes, muy 
importante en una zona saturada por MP 2.5.

la industria. Acaba de desa-
rrollar estufas capaces de ser 
programadas vía WiFi con el 
smartphone para así al mo-
mento de llegar al hogar, en-
contrar todo temperado sin 
tener que esperar que la es-
tufa encienda. 

También, se la jugaron por 
desarrollar mayor seguridad, 
ya que un tema preocupante 
son los accidentes por que-
madura, especialmente por 
parte de los niños. (Según ci-
fras de Coaniquem, el 58% 
de las quemaduras de los me-
nores son a causa del con-
tacto con estufas).  

“En este sentido, Beca ha 
elaborado modelos de cale-
facción que incluyen tecno-
logía antivuelco, y de apa-
gado automático por sobre-
calentamiento, explicó la 
gerente comercial, Claudia 
Valdevenito. 

“Nuestras marcas Thorben 
y Biocalor se caracterizan 
por usar tecnología innova-
dora, sana y segura. Dentro la 
amplia gama de productos 
podemos encontrar el panel 
calefactor Bio 400 WiFi, el 
cual permite calefaccionar 
hasta 10 metros cuadrados 
consumiendo sólo 400W 
($43 por hora aproximada-
mente). No produce ruidos 
molestos, ni  tampoco consu-
me oxígeno, lo que evita so-
focar el ambiente. Además,  
el panel se conecta a la red 
WiFi para que el usuario pue-
da programarlo de forma re-
mota, mediante una  aplica-
ción que se descarga gratui-
tamente en el smartphone. 
Por último es un electrodo-
méstico personalizable, ya 
que su base se puede pintar 
y decorar”. 

¿Pero qué pasa si los espa-
cios a calefaccionar son ma-
yores? 

Valdevenito destacó en este 
sentido las estufas infrarro-
jas, cómo la Thor 1.500, una 
poderosa estufa eléctrica que 
usa placas cerámicas con una 
gran tasa de conversión de 
electricidad a calor. Cubre un 
área de 60 metros cuadrados 
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Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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Calefacción inteligente  
y sustentable suma  
estufas programables  
a través de smartphones

y ajusta su rango de tempera-
tura entre 16 y 32º.  

“Es segura para quienes 
tengan afecciones respirato-
rias, ya que incluye filtro de 
aire que higieniza el aire eli-
minando bacterias”. 

 
Consejos 

El docente de Ingeniería 
en Construcción de Duoc UC 
sede Concepción, Dagoberto 
Paredes, explicó que a pesar 
de tener una gran oferta en el 
mercado, se debe considerar 
la potencia o consumo  del 
artefacto, que se expresa en 
watt, ya que esta medida se 
asocia al costo que se debe 
pagar por los kilowatt/hora. 

“El artefacto de calefac-
ción debe tener la certifi-
cación de ensayo, cali-
dad  y seguridad 
emitido por el or-
ganismo técnico 
competente en 
Chile, que en caso 
de falla, la marca 
adquirida tenga 
capacidad de res-
puesta por medio 
de un servicio téc-
nico autorizado, y 
que este se encuen-
tre en la zona cercana a 
nuestra residencia. 

En cuanto al rendimiento 
por metraje cuadrado, Pare-
des sostuvo que es importan-
te considerar la capacidad ca-

lórica de cada aparato cale-
factor que se expresa en kilo-
calorías por hora, Kcal/ h, ya 
que esta característica se aso-
cia directamente con los me-
tros cuadrados de superficie 
a cubrir. Por ende, se hace 
imprescindible solicitar esta 
información al vendedor 
que nos asesora al momen-
to de la compra. Otros facto-
res que pueden determinar 
la efectividad del equipo ca-
lefactor serán las propieda-
des constructivas y de aisla-
ción que tenga el lugar que 
se quiere calefaccionar, ad-
virtió.

CARBONO 
POWER H2O de Beca, con 

tecnología de radiación 
infrarroja de bajo consumo, 
que permite calentar 30m2.
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U
Mi Suelo es tu Suelo” 
es el nombre del pro-
grama de Responsa-
bilidad Social Empre-
sarial (RSE) creado 
por la empresa Gua-

colda Energía S.A. y ejecutado por 
la Universidad de Concepción, del 
cual es director el Dr. Marco San-
doval, académico de la Facultad 
de Agronomía de la UdeC. 

Este programa tiene como obje-
tivo dar soluciones y brindar apo-
yo a los problemas agrícolas pro-
ductivos presentes en los suelos de 
esa región, gracias al uso como 
abono del yeso sintético produci-
do por la empresa. “La idea nació 
hace algún tiempo mientras estu-
diamos el potencial uso agrícola 
del yeso sintético del proceso de 
desulfuración (FGD) de la Central 
Termoeléctrica Guacolda, en la 
ciudad de Huasco, Región de Ata-
cama, Chile, durante los años 2010 
al 2012”, explicó el investigador. 

La principal conclusión de esta 
etapa estableció que el yeso sinté-
tico presenta características físi-
cas y químicas equivalentes al 
yeso mineral, y puede ser usado 
como enmienda de azufre y calcio 
en suelos deficientes.  

Posteriormente se continuó con 
una etapa de diagnóstico de los 
productores agrícolas del sector 
Huasco Bajo, realizado durante el 
año 2013. “En esta instancia se 
comprobó la existencia de suelos 
salinos y salinos-sódicos en la 
zona de estudio, y se constató que 
el agua de riego presenta conteni-
dos de sales importantes; también 
se detectaron graves problemas 
de drenaje, abandono de huertos 
de olivos por bajos rendimientos, 
con un pronóstico que indica la 
desaparición de esta actividad en 
el corto plazo, por lo que estaba en 
riesgo el futuro agrícola de esta 
comunidad”, expresó el académi-
co. 

 
Yeso agrícola como fertilizante 

Si bien es cierto que el yeso agrí-
cola ha sido utilizado como ferti-
lizante desde mediados del siglo 
XVIII, en Chile este recurso no es 
altamente demandado, pese a la 
significativa mejora que puede 
provocar en suelos degradados y 
principalmente en suelos areno 
arcillosos, por el aporte de azufre 
y calcio a la nutrición vegetal. 

El director del SAG de la Provin-
cia del Huasco, Carlos Guerrero, 

BENEFICIOS

-    El yeso agrícola es de los pocos fertilizantes que 
cumple un doble rol, como abono al aportar azufre y 
calcio, y enmienda al corregir propiedades físicas y 
químicas del suelo.  
-    El azufre, considerado en algún momento de menor 
importancia, ahora se considera junto al nitrógeno, 
fósforo y potasio como elementos esenciales en cual-
quier programa de nutrición vegetal. 
-   Mejora la estructura del suelo, recupera suelos sali-
nos y sódicos, previene formación de sellos superfi-
ciales del suelo. 
-    El yeso agrícola mejora la calidad de agua de rie-

go e infiltración en el suelo. 
-    Mejora la estabilidad de la materia orgánica, dis-
minuye la erosión eólica e hídrica del suelo. 
-    Fortalece la calidad de la fruta cosechada. 
-    Ayuda a la lixiviación del exceso de sodio en los sue-
los. 
-    Colabora en el desplazamiento de sales que con-
tengan el ion sodio. 
-    Ayuda en el mejoramiento la respuesta de otros fer-
tilizantes. 
-    Disminuye la pérdida de nitrógeno y favorece la reten-
ción de agua en el suelo.

en la explotación, pudiendo orien-
tarse a otros cultivos de mayor 
rentabilidad que los actuales y con 
retornos más frecuentes. Es decir 
que los agricultores no sólo se de-
diquen a la olivicultura, sino que 
también se abre la oportunidad 
de producir forrajeras, cereales y 
hortalizas”. 

El equipo de trabajo del Progra-
ma “Mi suelo es tu suelo” está cons-
tituido por tres ingenieros agróno-
mos: Alfredo Joerges, Alejandro 
Solís, y Marcela Leal, además de 
seis personas que efectúan sus la-
bores en terreno permanente 
(operador de maquinaria, obre-
ros especializados y técnicos agrí-
colas). 

En este sentido, y según lo ma-
nifestado por los expertos en tor-
no a esta temática, lo primordial 
para que sea un proyecto exitoso 
es tener real conocimiento técni-
co respecto del suelo para identi-
ficar sus problemas, pero además, 
que el equipo de trabajo tenga 
contacto directo y continuo en-
tre profesionales con experiencia 
y agricultores, técnicos locales y 
comunidad en general. 

 
Más información contactar a: 

masandov@udec.cl

YESO SINTÉTICO COMO FERTILIZANTE

UN AMIGO DEL SUELO
Utilizar yeso agrícola como fertilizante no es una técnica tan difundida en Chile. Sin 
embargo sus potencialidades en la agricultura son múltiples y así lo ha estudiado el 
académico UdeC Marco Sandoval, quien a partir del yeso sintético de la Central 
Termoeléctrica Guacolda, ha dado nueva vida y oportunidades a la agricultura local.

Francisca Olave C.  
franciscaolave@udec.cl

FOTOGRAFÍAS: FRANCISCA OLAVE Y GENTILEZA EQUIPO “MI SUELO ES TU SUELO”

“
.

destacó la importancia del pro-
yecto que realizan académicos de 
la UdeC: “Teniendo en cuenta que 
este es un tema que ha estado la-
tente entre los agricultores del 
área y entre los profesionales de 
los servicios involucrados en los 
temas relacionados con los suelos 
agrícolas y su productividad, la 
principal importancia que ha te-
nido la presencia de los académi-
cos de la UdeC es que han demos-
trado en terreno que el uso de este 
elemento y el manejo del suelo 
que hay que realizar antes de su 
uso, como la limpieza y manten-
ción de la red de drenes, aumenta 
de manera considerable la pro-
ductividad de éstos y permite que 
exista una mayor diversificación 

FRASE

“Los académicos de la UdeC han 
demostrado que el uso de este 
elemento y el manejo del suelo 
que hay que realizar antes de su 
uso, aumenta de manera 
considerable la productividad de 
éstos y permite que exista una 
mayor diversificación en la 
explotación”

Carlos Guerrero, director del SAG de la 
Provincia del Huasco.

Programa “Mi Suelo es 
tu Suelo” 
que ejecuta AES Gener y Agronomía 
UdeC recibió recientemente por parte 
de la Cámara Chilena Norteamericana 
de Comercio (AmCham) el premio al 
Buen Ciudadano Empresarial, en la 
mención innovación, al ayudar a más de 
150 productores agrícolas de la zona a 
mejorar la calidad de sus suelos.

El yeso sintético 
presenta 
características físicas y químicas equi-
valentes al yeso mineral, y puede ser 
usado como enmienda de azufre y cal-
cio en suelos deficientes.
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“A inicios de julio, el Sanatorio estará 
cien por ciento operativo, renovado”

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

La experiencia para hacer y rehacer 
empresas viene de familia. Su padre 
fundó Buses Hualpén hace 40 años, 
compañía que hoy emplea a 2 mil 
personas. Javier Álvarez, sin embargo, 
quiso hacer lo suyo y en alianza con 
su profesor en la UdeC fundó Pa-
res&Álvarez en los años ‘90. Con 550 
colaboradores y proyectos en todos 
los rubros, el emprendimiento se con-
virtió en la compañía de ingeniería 
más grande de Chile. Es accionista y 
director de varias empresas y ha acu-
mulado experiencia en áreas como in-
dustria del petróleo, gas, energía, mi-
nería y forestal, dentro y fuera de Chi-
le. A fines de 2013, Javier Álvarez salió 
al rescate del Sanatorio Alemán, al 
borde de la quiebra y con una deuda 
de 25 millones de dólares. El 21 de 
abril volvió al Sanatorio para su se-
gundo rescate. Esa vez, para recons-
truir la clínica. 

– Usted se encontraba en San-
tiago el día de la explosión en el 
Sanatorio y hacía poco tiempo 
había dejado la presidencia del 
Directorio. ¿Con la tragedia, vol-
vió a sus funciones? 

– Fue una situación de emergen-
cia, de catástrofe, y por lo mismo 
viajé a Concepción de manera in-
mediata y me puse a disposición del 
Directorio. De inmediato asumí el 
cargo de gerente de reconstrucción, 
que reporta directamente al Direc-
torio. Tengo experiencia en organi-
zar y liderar equipos, así que forma-
mos un grupo de trabajo y la prime-
ra preocupación fueron las víctimas 
y los heridos. El enfoque estuvo jus-
tamente en eso, y no en preocupar-
se en quienes son los culpables, en 
emitir declaraciones, porque eso 
todo vendría a su tiempo. Recibi-
mos la visita del ministro de Salud 
(Emilio Santelices Cuevas), quien 
estuvo conversando personalmente 
conmigo y me planteó las necesida-
des sanitarias que tiene una ciudad, 
sobre todo cuando estaba por llegar 
el invierno. El ministro me hace el 
encargo de que el Sanatorio esté lis-
to cuando llegue el invierno, dado 
que es una pieza importante en la re-
solución clínica. Agradecemos mu-
cho la preocupación y apoyo del Go-
bierno y nos comprometemos a ha-
cer el máximo esfuerzo para colocar 
operativa la clínica lo más rápido 
posible. 

- ¿Se puso alguna fecha para 
que la Clínica esté cien por cien-
to operativa? 

– Nos pusimos una meta y le puedo 
decir que en la primera quincena de 
junio el Sanatorio estará con todos 
sus servicios operativos. Con capaci-
dad restringida, pero con todos los 
servicios. También, le puedo decir que 
en la primera quincena de julio, la Clí-
nica estará cien por ciento operativa, 
nueva, recuperada. 

- Eso implica tanto las tareas 
de reconstrucción como de regu-
larización y autorizaciones sani-
tarias. Es una meta ambiciosa... 

– Sí, ese fue nuestro compromiso 
y la verdad es que yo confío en que 
lo lograremos antes del plazo. Luego 

Los profesionales del Sanatorio Alemán están comprometidos con una meta: 
a partir del miércoles, la Clínica vuelve a funcionar con 75% de su capacidad, y 
el 6 de julio estará completamente operativa. Es la operación “Rescate 2”.

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

JAVIER ÁLVAREZ, ACCIONISTA MAYORITARIO Y GERENTE DE RECONSTRUCCIÓN DE LA CLÍNICA
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de preocuparnos con las víctimas de 
la tragedia, organizamos un equipo de 
trabajo profesional que estaría dedi-
cado de forma exclusiva a identificar 
las constructoras que irían a trabajar 
con nosotros. Hicimos un catastro de 
evaluación de daños y preparamos 
una Carta Gantt bajo el concepto 
de fast track, de modo a tener la Clí-
nica operativa lo más rápido posible. 
Es un trabajo mancomunado, cola-
borativo y tenemos dos constructo-
ras, una local que es la de Lagies, 
muy buena, muy responsable; y otra 
de Santiago, que es la Constructora 
EBCO. Con estas dos estamos abor-
dando el cien por ciento de los tra-
bajos. Y también de forma paralela 
trabajamos en los permisos para que 
esto pueda ser posible y cumplir to-
dos los estándares de regulación que 
corresponda. El 15 de julio estare-
mos prestando nuestros servicios 
clínicos en su integridad, es decir, 
servicios quirúrgicos, pabellones, 
cuidados de pacientes críticos, ur-

FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Voz regional en Santiago
Hace algunos años el empresa-

rio tomó la decisión de participar 
más activamente de organizacio-
nes de la sociedad civil. Entre otras 
actividades, desempeñó como re-
presentante de la Cámara de la 
Producción y del Comercio de 
Concepción (Cpcc) y fue el respon-
sable por instalar en Bío Bío la 
Fundación para el Progreso, un 
centro de estudios independiente 
que impulsa los postulados libera-
les. Es además representante de la 
Cpcc en la Sociedad de Fomento 
Fabril (Sofofa). 

- El cargo de representante 
en la Sofofa tradicionalmente 
fue ocupado por el presidente 
de la Cpcc, así que su arribo al 
gremio de Santiago trajo una 
innovación. ¿Cuál es su eva-
luación de esa experiencia y 
de la reunión con el Gobierno 
para plantear los desafíos re-
gionales? 

–  Hemos logrado llevar a la So-
fofa las temáticas que nacen de los 
gremios regionales, pero también 
hemos logrado llevárselas al Go-
bierno. Tuvimos una reunión con 

día asociar el lucro con la Salud es lo 
mismo que asociar el lucro con la 
Educación. Por eso, nuestra visión 
para el Sanatorio Alemán fue de un 
proyecto para la ciudad, es decir, 
con rentabilidad social. Una compa-
ñía tiene que rentabilizar, de lo con-
trario no sobrevive, pero nosotros 
enfrentamos el desafío de rescate al 
Sanatorio porque es una institución 
de 120 años que no debería ir a la 
quiebra. Hemos logrado con creces 
este rescate financiero y lo más im-
portante es que esto no termina con 
el próximo edificio, sino que siga 
creciendo, aportando a la ciudad en 
capacidad de resolución clínica y 
en calidad de los servicios. Quere-
mos brindar una capacidad que evi-
te a la gente ir a Santiago. Estamos 
orgullosos de eso, porque indepen-
diente de la tragedia de abril, el Sa-
natorio tiene una capacidad de reso-
lución que es bastante alta. Es la clí-
nica más grande fuera de Santiago, 
acreditada y con capacidad para 
brindar servicios de salud de alta 
complejidad. Somos la única clínica 
fuera de Santiago con capacidad 
para trasplante hepático, solo por 
dar un ejemplo.

el ministro del Interior, Andrés 
Chadwick, en que le presentamos 
una preocupación común para to-
das las regiones, que es la inversión. 
Las regiones claman por inversión. 
Es un problema generalizado. Nues-
tro país estuvo cuatro años con tasa 
de inversión a la baja y eso reflejó 
prácticamente en todas las áreas de 
negocios. Hay que entender que la 
caída de la inversión es un fenóme-
no en que los resultados no se obser-
van en forma inmediata. Si no invier-
te, hipoteca el futuro a largo plazo. 

- ¿Y cuál ha sido la sensibili-
dad en Santiago a estos temas? 

- En la Sofofa hay una muy buena 
recepción, y me he sentido acogido 
en el gremio. Creo que quejarse no 
sirve, tenemos que actuar. Una de 
las cosas que hay que hacer es ir a 
Santiago. Hay que exponer los pun-
tos de vista, hay que invitar a la gen-
te de Santiago a la Región para que 
se interiorice de los problemas, hay 
que conversar, dialogar. He consta-
tado que las compañías que tienen 
sus operaciones en las comunas es-
tán extremadamente preocupadas 
con lo que pasa en las regiones. Hay 
una visión de que las compañías 
tienen que estar cerca de sus veci-
nos, de sus stakeholders. Creo que es 
importante explicar muy bien a la 

comunidad lo que significa el enca-
denamiento productivo. Las em-
presas pequeñas no existen sin las 
medianas y las medianas no existen 
sin las grandes. Se hace la caricatu-
ra de que las grandes son malas y las 
Pymes son buenas. No existe en nin-
gún lugar del mundo las Pymes sin 
las empresas grandes. 

- En materia de inversión, ¿cuál 
es la propuesta de las regiones? 

- La idea es crear un Fondo de 
Desarrollo Comunal que pueda ad-
ministrarse tripartitamente por el 
municipio, una organización de la 
sociedad civil y la empresa. Cuando 
un proyecto de inversión se instala 
en una comuna, la empresa aporta-
ría directamente los recursos para 
obras de desarrollo social. De esa 
forma se vincula de mejor forma la 
inversión con la comuna que recibe 
un proyecto. Además, proponemos 
que las patentes sean pagadas en las 
comunas donde están instaladas 
las plantas. Hoy existe una camisa 
de fuerza que impide a las empresas 
pagar patentes en las comunas en 
que operan, sino que deben hacer-
lo en su casa matriz o a través de una 
forma para distribución de los re-
cursos. Hoy muchas compañías es-
tán deseosas de pagar más patente 
y no pueden porque la ley lo impide. 

- Está el ejemplo de Amazon, 
que al parecer todavía no ha de-
cidido si se instala en Chile o en 
Argentina. ¿El Fondo de Desa-
rrollo Comunal podría ser una 
herramienta para que los alcal-
des sean favorables a proyectos 
de inversión?  

- Yo creo que sí. Si yo fuera alcal-
de de alguna comuna y tuviera esa 
herramienta como ley, yo iría a con-
versar con el presidente de Ama-
zon y le diría vente para mi comu-
na, te daré ciertos beneficios, cier-
tas facilidades y yo le voy a ayudar. 
Ahora tampoco es de regalar bene-
ficios o subsidios, porque a veces es 
bueno y a veces, no. Hay que ser 
cauteloso en generar subsidios por-
que cuando subsidia alguien, afec-
ta a la competencia. Si doy un sub-
sidio a uno, ¿por qué no se lo doy a 
otro también? Hay que ser cuidado-
sos en eso. Más importante que en-
tregar subsidios es entregar un mar-
co legal confiable, una sociedad 
cohesionada, un gobierno serio, po-
líticas fiscales serias y cumplir los 
compromisos internacionales. Los 
inversionistas terminan confiando 
más en los países serios que en los 
subsidios. Con los subsidios, cuida-
do. Soy liberal. Me gusta la compe-
tencia en igualdad de condiciones.

gencia, servicios de laboratorios y 
de imágenes. 

- Los proyectos en carpeta, 
como la construcción de un esta-
cionamiento subterráneo, ¿están 
postergados? 

– Sin duda que algunos proyectos 
sufrieron un retraso, pero no por la 
tragedia del 21 de abril sino que más 
bien por la crisis de Masvida. Esa 
crisis generó un efecto financiero 
importante. Para financiar proyec-
tos es necesario tener capital y estos 
capitales hoy están destinados a re-
cuperar la Clínica. Hay que decir que 
la ley que regula las garantías de las 
isapres no ha funcionado como co-
rresponde, porque es probable que 
estas garantías no sean suficientes 
para pagar a los proveedores. Noso-
tros vamos a tener pérdidas impor-
tantes por venta efectiva y de servi-
cios efectivos que hemos prestado a 
Masvida. Esa pérdida ya está recono-
cida en los Estados Financieros de 
2017 y, por lo tanto, retrasa nuestro 

plan de inversión. Pero, fíjate que 
afortunadamente hemos ido solu-
cionando con eficacia el tema de los 
estacionamientos, que fueron am-
pliados sobre la base de demolicio-
nes de propiedades que habíamos 
comprado. Hoy la Clínica tiene un 
buen balance entre su operación y 
los espacios para estacionar.  

- ¿A cuánto asciende la deuda 
de Masvida con el Sanatorio? 

– Acreditamos una deuda del or-
den de 2.500 millones de pesos. De 
ese monto, todavía no sabemos 
cuánto lograremos recuperar. Es un 
tema de la Superintendencia de Sa-
lud, que en su momento deberá uti-
lizar la garantía para pagar a los pres-
tadores.  

- Usted tiene experiencia en los 
más variados rubros industria-
les, como petróleo, gas, energía, 
minería e industria forestal. 
¿Cómo es el negocio de la Salud en 
Chile? 

– Es un negocio complejo. Hoy 

FRASE

“Sin duda que algunos proyectos 
sufrieron un retraso, pero no por 
la tragedia del 21 de abril sino 
que por la crisis de Masvida”. 

“Acreditamos una deuda del 
orden de 2.500 millones de 
pesos. De ese monto, no sabemos 
cuánto vamos a recuperar”.

“Hay que decir que la ley que 
regula las garantías de las 
isapres no ha funcionado como 
corresponde”.

“Fondos destinados, por 
ejemplo, a la construcción de 
una plaza, no son reconocidos 
como parte de la inversión del 
proyecto. Por lo tanto es gasto 
rechazado y la empresa debe 
pagar más impuestos. Eso es 
una aberración”. 

EN 2014,  la 
institución de 120 

años sumaba deudas 
por US$25 millones 

y fue rescatada de la 
quiebra. Hoy, la 

misión es 
reconstruir las 

instalaciones 
destruidas por la 

explosión del 21 de 
abril.
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SELLOS DISCOGRÁFICOS PENQUISTAS

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Originado por la necesidad de pro-
fesionalizar el prolífico y creciente 
movimiento musical de la zona, Sello 
Pulular inició sus actividades a fines 
de abril pasado, un camino que par-
tió con el pie derecho respaldando el 
trabajo de las bandas Adolescentes 
Sin Edad y Cantáreman. “En nuestra 
ciudad lo que más hay son proyectos 
musicales, lo cual puede sonar atrac-
tivo, pero en su forma es incompleto, 
si se piensa establecer a Concepción 
como un verdadero polo musical en 
Chile”, comentó Jorge Meza, perio-
dista,  comunicador audiovisual y una 
de las cabezas de este proyecto. 

Un trabajo que se suma a otros de 
su tipo que existen a nivel regional, y 
que contribuyen a que quienes bus-
can dar ese siguiente paso puedan 
darlo con todo el apoyo necesario.  

De Pupular, Meza agregó que 
“como sello, nuestra labor es visibili-

El apoyo necesario y clave para dar el 
salto a la profesionalización musical

ILUSTRACIÓN:ANDRÉS OREÑA P.

Con la reciente aparición de Pulular en el ambiente sonoro local, se confirma y reafirma que si bien 
hay mucha música local surgiendo, pese a lo prolífico y a la buena calidad melódica, ello debe ir de 
la mano de una propuesta sólida en otros términos, como lo gráfico y lo técnico. Es ahí donde las 
casas discográficas se transforman en un factor fundamental. 

zar la música que se hace en otras la-
titudes. Esto se hace a través de redes 
de trabajo, promoción digital, realiza-
ción de giras y planificación de pro-
yectos que impliquen cierto orden en 
los flujos de trabajo”. 

En términos sencillos, lo que rea-
liza un sello discográfico es el tra-
bajo que está más allá de lo neta-
mente artístico. Se encarga de la dis-
tribución del material de las bandas 
o solistas, sus giras y otras cosas re-
lacionadas a su proyecto musical.  

Para Felipe Lorca, bajista de la ban-
da Inarbolece y la otra mitad de Pu-
lular, contar con el apoyo de un sello 
“consolida el profesionalismo, el de-
sarrollo del artista y su proyección. Ya 
que hay un equipo de trabajo que 
planifica y actúa en virtud del pro-
yecto, ‘pululamos’ todos compren-
diendo un crecimiento colectivo. Lo 
anterior, comprendiendo que hoy 
en día un músico debe dedicarse a 
más de una labor, trabajando ya sea 
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JORGE MEZA (IZQUIERDA) Y FELIPE LORCA (derecha) son la cabeza del nuevo sello discográfico local Pulular.
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En la actualidad maneja el 
sello Artefacto, y con buenos 
resultados: Pegotes, Los 
Insolentes y Vibración Eleva.

Bandas 
3

Pulular, tal como su 
significado, apunta a 
hacerse cargo de las 
diferentes aristas que 
implica un proyecto musical, 
a la multiplicidad de factores 
que implica un álbum.

Variada “paleta” 
de actividades

en la producción de eventos, en la 
comunicación de la banda o las ne-
gociaciones de ésta. Con un sello 
discográfico que te respalde no hay 
necesidad de preocuparse, pues hay 
profesionales a cargo”. 

Más allá de que por el momento 
tienen dos nombres en su agenda, 
Pulular no cierra sus puertas a los dis-
tintos grupos o artistas de la zona, ya 
que no cuenta con una línea curato-
rial musical determinada. “No se de-
fine por un estilo puntual. Es más, no-
sotros como sello apuntamos a una 
diversidad sonora que dé cuenta del 
panorama musical de nuestra re-
gión. Así mismo, nos han llegado va-
rias propuestas de bandas de la zona, 
las cuales revisamos con calma, en 
base a su música, propuesta escéni-
ca, convocatoria y profesionalismo a 
la hora de trabajar”, apuntó. 

 
Otras experiencias 

Con más trayectoria, Beast Discos 
partió sus actividades hace casi 12 
años en Concepción -en la actuali-
dad opera desde la capital- de la mano 
del músico Gustavo Bustos, quien 
junto a otros músicos lo único que de-
seaban era tocar y materializar de 
manera física sus propuestas. Un tra-
bajo arduo y constante, materiali-
zándose en apoyo financiero el 2011.  

“La necesidad era editar discos y 
comenzar armar shows por Concep-
ción. Después el 2011 fue clave, nos 
ganamos por primera vez un fondo 
para desarrollar el catálogo y conoci-
mos a Fármacos, Mantarraya y Niño 
Cohete. Eso nos dio el impulso y 
aprendizaje para crecer y ser uno de 
los sellos más importantes de Chile, 
le debemos mucho a los músicos, 
gracias a ellos hemos tenido la opor-
tunidad de mostrar un catálogo 
atractivo y viajar por varios países 
de gira y ferias”, detalló Bustos. 

Con un catálogo marcado por el 
rock y el pop -en la actualidad tra-
bajan con 25 bandas, destacando 
We Are The Grand, Lucybell, Co-
lombina Parra, Yorka, Miss Garri-
son, Portugal, Los Santos Dumont y 
Casanova-, han armado esta lista de 
grupos guiados más que nada por la 
performance y puesta en escena, así 
como también por su instinto.  

En palabras del director del sello, 
“nos interesa mucho cómo tocan en 
vivo, que sean trabajadores y únicos 
en su estilo, atractivos para un mer-
cado bien competitivo. Nos dejamos 
llevar mucho por nuestro instinto y 
curatoría musical”. 

Para Bustos, el contar con el apo-
yo o desarrollar un trabajo musical 
de la mano de un sello ayuda a de-
sarrollar de mejor manera lo que 
un artista o banda quiere expresar 
artísticamente hablando. “Ya no es-
tán solas trabajando, están con un 
equipo que sabe cómo funciona la 
industria de la música, que te ayuda 
en el área de distribución digital, fí-
sica, booking, management y crear 
estrategias para que el proyecto fun-
cione a corto y largo plazo”. 

Daniel Gómez, dueño de la Bode-
guita de Nicanor, creó el 2016 el sello 
Artefacto. “Somos como una especie 
de editorial, la cual toma a una ban-
da en particular, la graba, edita sus dis-
cos y material, la difunden y suben ese 
material en la mayor cantidad posible 
de plataformas digitales. Editamos el 
material de forma profesional, tanto 
gráfica como sonoramente. A veces a 
las bandas le falta eso, sus materiales 
son muy buenos, pero en cuanto al so-
nido y su propuesta visual son po-
bres. En base a eso trabajamos y tra-
tamos de llevarlo al siguiente nivel”. 

Para Gómez, todo empezó con ar-
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mar un estudio de grabación que 
diera buenos resultados, sacando 
productos musicales competitivos. 

Señaló que una vez alcanzado este 
objetivo, “decidimos apoyar a bandas 
para tratar de impulsarlas y alcanzar 
sus objetivos. Llevamos poco tiempo, 
pero nos hemos metido bien en el cir-
cuito local y nacional, y también me 
ha permitido viajar al extranjero di-

fundiendo a nuestros artistas”. 
Siendo honestos con su propuesta, 

Artefacto concentra sus fuerzas en la 
actualidad su labor en tres bandas, 
Los Insolentes, Vibración Eleva y 
Pegotes. 

“No podemos ayudar a mil ban-
das, muchas veces los sellos tienen 
20 grupos y están concentrados 
más que todo en una. Siento que 

cuando triunfe uno de nuestros 
grupos, como pensamos que debe 
suceder en algún momento, ese 
mismo proyecto nos ayudará a po-
der levantar a los demás con los que 
estamos relacionados”, enfatizó la 
cabeza de Artefacto. 

Respecto a las proyecciones para el 
resto del 2018, Gómez detalló que 
“con nuestra capacidad, y logrando las 
metas con nuestras bandas, vamos a 
sumar a otros grupos, que es lo más 
probable que suceda. Lo que ocurrió 
con Pegotes y la reedición de su álbum 
“XXI” fue algo increíble. Ellos no te-
nían una grabación profesional, por lo 
que al concretarlo de esta forma, pa-
saron a otro nivel y permitió que con-
tinuara su vigencia hasta ahora e in-
cluso con más fuerza. Algo similar 
ocurrió con Vibración Eleva al sacar 
su álbum en formato vinilo. Espera-
mos este año seguir por esta senda”.

BEAST DISCOS CUMPLE ESTE 2018 12 años de trayectoria, contando en su catálogo con 25 bandas.

DANIEL GÓMEZ (IZQUIERDA) encabeza el sello Artefacto, que tiene como centro de operaciones la Bodeguita de Nicanor. Su actividad partió a fines del año 2016. 
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La Corporación Chilena de la Madera –CORMA- y la Corporación de 
Desarrollo Tecnológico (CDT) de la Cámara Chilena de la Construcción, 
realizaron, en el Hotel Radisson, la presentación oficial de la próxima Fe-

ria de la Construcción y Madera Sustentable, que se realizará entre el 15 
y 17 de noviembre en el recinto de ExpoCorma.

STEFANO GUERRA, Francisca 
Lorenzini, Emilio Uribe y 

Francisco Lozano.

FRANCISCO LOZANO y Francisca Lorenzini.

FRANE ZILIC  
y Ricardo 
Hempel.

CLAUDIA BESAMAT, Paola Ulloa, Carina Sanhueza y Patricia Muñoz.

JORGE FUENTEALBA y Marcela Ramírez. NELLO ROLLERI, Yolanda Lobos y Ramón Paredes.

GERARDO URRUTÍA, Ignacio Bello, María Teresa Araya y Marcelo Bonnefoy.

GONZALO CHACÓN, Arianne Taito y Esteban González.

CECILIA POBLETE y Patricia Muñoz. MACARENA MEDINA y Luis Vásquez.MARCELA RAMÍREZ y Gian Piero Bernasconi.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Lanzamiento 
de la primera Feria 

de Construcción 
en madera y 

sustentabilidad. 
Comad 2018.
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MARK 
STENGEL, 

Paulo Rojas, 
Macarena 

Cepeda, Andrés 
Fosk y Alejandro 

Florás.

JORGE ESCUDERO, Ramón Macías, Francisca Trautmann y Joaquín del Campo.

AUDITO RETAMAL, Luis Ulloa y Bernardo Daroch.

JORGE 
ENRÍQUEZ, 
Alfonso Rivas y 
Pedro Ramírez.

Ciclo de conversaciones de 
Essbio: Experto propone 

cambio cultural en la 
relación con los clientes

En el marco del segundo encuentro de “Hablemos de Servicio” organizado por la sani-
taria Essbio, el Director Ejecutivo de la consultora Praxis Costumer Engagement, Emilio 

Sierpe, expuso sobre las nuevas tendencias en relación al cliente, y compartió claves para 
construir vínculos sólidos y de largo plazo, en un ambiente más complejo y competitivo.

CLAUDIO 
SANTELICES, 
Karin Lecaros y 
Emilio Sierpe.

JORGE OLAVARRÍA, Gianfranco Celle y Álvaro Villegas.

DANIEL GONZÁLEZ, Carlos Concha y Juan Pablo 
González.

Noche del Jurel 
2018 de Asipes

En el marco de la celebración del 
Mes del Mar, Asipes organizó la No-
che del Jurel en el Hotel Sonesta. La 
actividad tuvo como fin fomentar el 
consumo de este pescado en la Re-
gión del Bío Bío. En la oportuni-
dad, el destacado chef Tomás Oli-
vera Leiva, demostró en vivo la ver-
satilidad del jurel con fáciles y 
deliciosas preparaciones.

CLAUDIO GONZÁLEZ, Ximena Navarrete y Felipe Fuentes.

JORGE SALAS, 
María Lorena 
Romero y 
Reinaldo 
Domínguez.

JAIME 
TRONCOSO, 

Lily Pinto y 
Rodrigo Meza.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl
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CGE firmó 
alianza con 
Teatro Biobío

Un acuerdo de colaboración entre la empresa CGE y el Teatro Bio-
bío se firmó esta semana, en presencia de autoridades regionales, re-
presentantes de la empresa y del Teatro, con el fin de que la obra ar-
quitectónica pueda nutrirse del suministro eléctrico adecuado que le 
permita mantener su estructura iluminada.

CRISTIÁN 
ARAYA, Igor 
Concha y Mario 
Cabrera.

OSCAR FACUSSE, Francisca Peró y Mario Cabrera.

ROBERT 
CONTRERAS 
Francisca Peró, 

Francesca 
Parodi y Oscar 

Facusse.

GUSTAVO PINTO, Violeta Ortega y Rodrigo Torres.

RONALD 
RUF, 

Francisca 
Peró y Manuel 

Ubilla.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

RICARDO 
ZENCOVICH, 

Mauricio 
Castro, Marta 

Cáceres y Livio 
Aránguiz.

CRISTIÁN 
ARAYA, Olivia 

Piérart y Manuel 
Ubilla.
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“El éxito del remo es la 
mezcla de talento y trabajo” 

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl PAULINE KANTOR, MINISTRA DEL DEPORTE

Menos de tres meses son los que 
lleva Pauline Kantor como ministra 
del Deporte (84 días para ser exactos) 
y ya puede jactarse de haber vivido 
sus primeras alegrías al mando de 
una cartera siempre difícil.  

En el marco de los XI Juegos Sur-
americanos que se desarrollan en 
Cochabamba, la secretaria de Estado 
acompañó algunos días al Team Chi-
le, siendo testigo directo del nota-
ble desempeño del equipo nacional 
de remo, que se tituló campeón del 
certamen. Logro donde los bogado-
res de la provincia de Concepción 
fueron protagonistas, participando 
en todas las medallas de oro obte-
nidas por el país (ocho) y en cuatro 
de las seis preseas de plata. 

Actuación determinante y que, una 
vez más, tuvo a las hermanas Antonia 
y Melita Abraham como estandarte, 
ganando todas las pruebas en las que 
participaron. Y con el aporte de pri-
mer nivel del resto de la “armada” re-
gional compuesta por César Abaroa, 
Felipe Inostroza, Felipe Cárdenas, 
Francisco Lapostol, Josefa Vila, Yo-
selyn Cárcamo y los otros dos melli-
zos Abraham, Alfredo e Ignacio. 

Aprovechando semejante coyun-
tura y, en su primera entrevista con 
un medio del sur de Chile, la minis-
tra conversó con Diario Concepción 
sobre este y otros temas, como el Po-
lideportivo del Bío Bío, la profesiona-
lización de las federaciones deporti-
vas y el resguardo que su ministerio 
pretende dar a los talentos salidos de 
provincia. 

 
“Este éxito no es casualidad” 

Pauline Kantor estuvo desde el co-
mienzo de los juegos compartiendo 
con los deportistas chilenos en la 

En su primera entrevista con un 
medio del sur de Chile, la jefa de 
cartera se refirió al gran momento del 
remo regional y la fórmula para cuidar 
el talento de provincias. 
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una combinación virtuosa de talento, 
trabajo técnico, físico, tecnológico, fi-
siológico y la administración respon-
sable de una federación que tiene 
puesto el foco en el desarrollo gra-
dual de los deportistas, con objetivos 
reales y pensados en el largo plazo. 

La conducción del head coach na-
cional, Bienvenido Front, es funda-
mental para que hoy hablemos del 
remo como uno de las disciplinas 
con gran presente y una proyección 
de cara a los Juegos Olímpicos Tokio 
2020 y los Panamericanos de 2023. El 
cambio en el sistema de entrena-
mientos, cuyo primer paso fue con-
seguir el convencimiento de los de-
portistas, además de la elaboración 
de una estrategia y planificación, ha 
sido clave. 

-¿Qué programas  existen para 
garantizar que talentos como los 
de las mellizas Abraham tengan 
garantizados sus recursos?  

-Desde el primer día, nuestro com-
promiso es apoyar a nuestros depor-
tistas. La destinación de recursos a 
una disciplina que muestra buen tra-
bajo y una administración seria y 
responsable, está garantizada. 

- ¿Cómo se cuidan los talentos 
de provincias que muchas veces se 
pierden por falta de recursos? 

-Lo primero es detectar esos talen-
tos y potenciarlos a través de nuestros 

programas regionales. Y que los clu-
bes locales aporten al desarrollo, ellos 
cumplen un rol muy importante a lo 
largo del país. Queremos potenciar 
la metodología de trabajo, la que 
estará a cargo de especialistas en 
cada disciplina deportiva. La profe-
sionalización de las federaciones y 
el potenciamiento de los planes re-
gionales, ayudarán a que esos ta-
lentos se desarrollen y no se pierdan. 

-¿Y la localización de estos ta-
lentos? 

-Como ministerio, nos enfocare-
mos en la temprana detección de ta-
lentos principalmente en las regiones 
que, por sus características geográ-
ficas, permitan el desarrollo casi na-
tural de determinadas disciplinas. 
En el caso del remo, cuyos  semille-
ros importantes se concentra en las 
regiones de Bío Bío y Los Ríos, el 
Centro de Alto Rendimiento de Cu-
rauma es el lugar preciso para poten-
ciar el talento natural y el trabajo 
formativo que parte en los clubes y 
asociaciones locales. Contamos con 
los centros de entrenamientos re-
gionales, el Plan Olímpico, el Plan 
Nacional de Alto Rendimiento y De-
porte Competitivo. 

-En ese sentido ¿Qué opina so-
bre la próxima construcción del 
Polideportivo del Bío Bío? 

-Tenemos entendido que a fines de 

Por la cuarta jornada del campeonato, el 
elenco aurinegro quiere conseguir su primer 
triunfo ante el siempre difícil conjunto tal-
quino. El duelo está programado para las 18 ho-
ras, en el Gimnasio Municipal de Concepción 
($2.000 general, $1.000 tercera edad y niños 

hasta 15 años gratis). 
El quinteto que dirige Santiago Gómez ten-

drá su segundo encuentro como local. El ante-
rior fue por el debut en el torneo, con derrota 
frente a Alemán. Español, por su parte, suma 
un triunfo y una derrota.

Vial recibe a Español por la LNB Chile Centro
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Villa Suramericana, aprovechando 
de presenciar el buen comienzo del 
representativo criollo que, al cierre 
de esta edición, se mantenía tercero 
en el medallero.  

En la ocasión, se la vio festejando 
los podios nacionales, con el remo y 
los deportistas de Bío Bío destacan-
do a un alto nivel. De ahí su mirada 
de primera fuente sobre el éxito de 
Chile en la disciplina.  

 
- Hasta el momento, el remo es   

la disciplina más galardonada de 
Chile en Cochabamba y Concep-
ción ha sido protagonista ¿A qué 
atribuye este rendimiento? 

-Fue emocionante ver ganar al 
equipo del remo, tuve la fortuna de ver 
in situ su gran participación. Esto no 
responde a una casualidad, ni al ta-
lento personal: es consecuencia de 
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fueron los que ganó la 
promesa del tenis nacional 
para adjudicarse el título 
del torneo de singles.

partidos
4 2017 se aprobó un presupuesto para 

el diseño. La creación de infraes-
tructura nueva contempla una serie 
de etapas posteriores a la presenta-
ción del diseño. Está el concurso de 
arquitectura y luego se elegiría la 
mejor propuesta, la que posterior-
mente se desarrollará en su diseño 
final de arquitectura, ingeniería y 
especialidades. También tenemos 
entendido que los recursos para la 
futura ejecución de este proyecto, 
están siendo gestionados por el go-
bierno regional.  

-¿Se pone metas en cuanto a su 
avance durante su gestión? 

-Es prematuro ponerse metas 
cuando aún no se inicia la etapa de 
diseño. 

 
Alto rendimiento y masificación 

En sus últimas intervenciones, la 
ministra Pauline Kantor habló so-
bre sus más importantes aspiracio-
nes, como el programa que busca 
que 5 millones de chilenos realicen 
algún tipo de actividad física y la pro-
fesionalización de la gestión depor-
tiva, ideas en las que pretende enmar-
car su administración. 

 
-Cuando asumió, dijo que se en-

focaría primero en el desarrollo 
de nuestros talentos, con una mi-
rada de futuro ¿Qué ha podido 
hacer al respecto? 

-Estamos realizando un minucioso 
trabajo de análisis de cada deportis-
ta, donde a partir de sus resultados en 
competiciones y principalmente en la 
línea de evolución que arrojan sus 
entrenamientos, determinaremos su 
proyección. 

-En abril, usted presentó la 
nueva estrategia del Gobierno 
para el desarrollo del alto rendi-
miento, centrada en una planifi-
cación responsable, transparen-
cia y con foco en los deportistas 
¿Cómo ha sido la recepción? 

- Ha sido bien recibida por la gran 
mayoría de las federaciones, que han 
mostrado su mejor disposición para 
ir cambiando la forma de adminis-
trar en beneficio del desarrollo de 
nuestros deportistas. 

- Lo anterior, propende a la pro-
fesionalización de las federacio-
nes deportivas. Usted fijó como 
fecha el 30 de mayo para que éstas 
presentaran sus planes de cara al 
2019 ¿Hubo éxito? 

-Tuvimos muy buena recepción. 
Un 80% de las federaciones entrega-
ron su planificación, que serán ana-
lizadas en profundidad con todos 

los actores involucrados: deportistas 
destacados, dirigentes, experimenta-
dos técnicos y el Coch. 

-¿Qué pasará con aquellas que 
no se unan a esta política? 

-Tenemos que analizar caso a caso, 
pero sería una pésima señal. 

-¿Cómo va el ambicioso progra-
ma para que 5 millones de chile-
nos hagan actividad física? 

-Sabemos que tenemos un desa-
fío importante. Hoy las estadísticas 
son adversas en cuanto a los por-
centajes de actividad física que de-
sarrollamos los chilenos. Sin ir más 
lejos, existe una diferencia significa-
tiva (17,8%) en la práctica de Acti-
vidad Física y Deportes entre hom-
bres (41,4%) y mujeres (23,6%) (En-
cuesta Nacional de Hábitos de 
Actividad Física y Deportes 2015). 
Nuestra tarea va de la mano con las 
municipalidades, con quienes ire-
mos creando los espacios. Trabaja-
remos a partir de las necesidades 
reales de cada comuna, así podre-
mos levantar una oferta atractiva de 
talleres y programas. 

 Junto a ello, ampliaremos la im-
plementación del Programa Calles 
Abiertas, que hoy es itinerante en 
regiones y que contempla 10 co-
munas de la Región Metropolitana. 
Esta iniciativa pretende facilitar el 
uso de espacios públicos para in-
centivar a la comunidad a compar-
tir en un entorno familiar y, de a 
poco, ir bajando los índices de se-
dentarismo. Debemos generar una 
cultura de vida sana y que los chi-
lenos nos activemos.

FRASE

“Fue muy emocionante ver 
ganar a todo el equipo del remo, 
tuve la fortuna de ver in situ su 
gran participación”.

“Es prematuro ponerse metas 
(sobre construcción del Polide-
portivo del Bío Bío), cuando aún 
no parte la etapa de diseño”.

“Los clubes cumplen un rol 
fundamental para evitar que los 
talentos de provincias se 
pierdan”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Barrios se vistió de oro y sacó 
pasajes a los Panamericanos

El “gigante de Ñuble” impuso 
sus términos en Bolivia. Tomás 
Barrios (373°) no titubeó en la fi-
nal del torneo single varones de los 
Juegos Suramericanos de Cocha-
bamba y se colgó la medalla de 
oro tras superar al argentino Fran-
cisco Cerundolo (1.160º).  

La tarea no fue fácil para la ter-
cera raqueta nacional. A pesar de 
la evidente diferencia en el ran-
king  del circuito profesional de la 
ATP, el trasandino dio pelea, res-
pondió todas las pelotas y sumó 
importantes quiebres de servicio 
en el primer set. 

Sin embargo, el chillanejo no 
decayó, se exigió al máximo en 
cada drive y logró cerrar el primer 
parcial en 7-6. 

El segundo set también co-
menzó cuesta arriba para el de-
portista de 20 años, ya que Ce-
rundolo rompió su saque y se 
puso en ventaja por 0-2. Pero Ba-
rrios mostró mayor solvencia des-
de el fondo, logró quedarse con  el 
servicio del argentino y sacó lo 
mejor de su repertorio para lle-
varse la segunda etapa por 6-4. 

Con esta victoria, el tenista 
criollo consiguió la vigésima ter-
cera presea dorada para el Team 
Chile en los Odesur 2018 y, ade-
más, obtuvo la clasificación a los 
XVIII Juegos Panamericanos que 
se desarrollarán el próximo año 
en Lima. 

 
La ruta del campeón 

La aventura de Tomás Barrios 
en Cochabamba comenzó el 30 
de mayo ante el peruano Jorge 
Panta (913°). 

Fue un partido más complicado 
de lo esperado, pero la promesa 
del tenis chileno hizo gala de su 
temple y selló el paso a cuartos de 
final con ajustados parciales de 7-
5 y 7-6. 

Al día siguiente, la carta del 
Club de Tenis de Concepción vol-
vió a demostrar que iba por el pre-
mio mayor y dejó en el camino al 

venezolano Diego Hidalgo (sin 
ranking) en 6-4, 3-6 y 6-3.  

En las semifinales de este vier-
nes, Barrios exhibió lo mejor de su 
juego ante el peruano Juan Pablo 
Varillas y colocó su nombre en la 
definición por el título con un con-
tundente triunfo por  6-3 y 6-2.  

“Tomás era el jugador con mejor 
ranking de todos los competidores 
en Odesur y, en ese sentido, debía 
confirmar el favoritismo. Pero ha-
bía un factor muy importante a 
considerar: una lesión a la espalda 
que le impidió jugar el Challenger 
de Roma y que lo dejó falto de com-
petencia de cara a este torneo. 
Además, iba a jugar en cancha rá-
pida, una superficie que tiene ma-
yor impacto en la espalda, rodi-
llas y articulaciones de los jugado-
res. Por eso en algunos partidos se 
veía que él corría con mayor cau-
tela y que a veces no mostraba el 
nivel que le conozco. Sin embargo, 
pienso que respondió bien, logró 
sobreponerse cuando era necesa-
rio y pudo demostrar su jerarquía 
en esta competencia”, explicó 
Gonzalo González, entrenador de 
Barrios en el Club de Tenis Con-
cepción.  

El coach y formador del tenista 
local también destacó la rápida 
adaptación de su pupilo en la com-
plicada cancha Centro de Alto 
Rendimiento Federico Román. 

“El  torneo se jugó en un comple-
jo ubicado en plena selva, con 
poca altura y donde se siente mu-
cho calor y humedad. Estas condi-
ciones influyeron en que la cancha 
fuera más lenta en relación a otras 
de su estilo y complicaron el jue-
go agresivo de Tomás, quien está 
acostumbrado a golpear cuando la 
pelota sube y a conectar tiros pun-
zantes y sin efecto. Y aunque le 
costó acomodarse en un principio 
y tuvo que trabajar más para con-
seguir los puntos, Tomás agarró 
ritmo durante cada partido, adap-
tó su juego y cumplió con las ex-
pectativas”, sentenció González. 

FOTO:COCH /  TEAM CHILE

CELEBRANDO EL TÍTULO. La ministra Kantor compartió en Bolivia con 
el equipo chileno campeón del remo en los Juegos Suramericanos. 
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OBITUARIO

Agradecemos sinceramente a 

nuestra familia, amigos e institu-

ciones que nos acompañaron en 

la despedida de nuestra querida 

madre, Sra. 

 

MARÍA HERMINIA 
DURÁN VERGARA 

 (Q.E.P.D.) 

 

Roberto, Maritza y Cecilia Abur-

to Durán. 

 

Concepción, 03 de junio de 2018.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos por acompañarnos  en nues-
tro duelo por el sensible falleci-
miento de nuestro querido hijo, 
padre, hermano, cuñado y tío, Sr. 

 

RODRIGO GONZALO 
MERINO ESCOBAR 

 (Q.E.P.D.) 

 

Marta Escobar Aedo 

Sus hijos; Francisca, Monserrat, 
Rodrigo, Marcel y familia 

 

Concepción, 03 de junio de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-

villosa presencia en nuestras vi-

das, agradecemos a todos los fa-

miliares y amigos que nos acom-

pañaron en la pérdida de 

nuestra querida madre, abuelita, 

bisabuelita, suegra, hermana, 

cuñada y tía,Sra. 

 

MARÍA MERCEDES 
MELLADO ROCHA 

 (Q.E.P.D.) 

 

La familia 

 

Concepción, 03 de junio de 2018.

A todos  los familiares, amigos y 

personas que nos acompañaron 

en el funeral de nuestra querida 

tía Maty, Sra. 

 

MATILDE  
BERTONI GÓMEZ 

(Q.E.P.D.) 

 

Les hacemos llegar nuestros sin-

ceros agradecimientos. 

 

Familia Stiepovich Bertoni 

 

Concepción, 03 de junio de 2018.

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestra querida 
madrina, hermana, cuñada y tía, 
Sra. 

 

FRANCISCA DEL T. 
OPAZO RIFFO 

 (Q.E.P.D.) 

 

Les hacemos llegar nuestros 
más sinceros agradecimientos. 

 

Fidel Fonseca Cid y familia 

 

Concepción, 03 de junio de 2018.

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestra amada 
madre, suegra, abuelita, herma-
na, cuñada y tía, Sra. 

 

CASILDA  
ANDRADE HARO 

(Q.E.P.D.) 

 

Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 

 

La familia 

 

Talcahuano, 03 de junio de 2018.

costarán las entradas 
para  galería y el 
sector Andes en el 
estadio Ester Roa. 

mil pesos
3

Que Dios bendiga y reciban 

nuestros sinceros agradecimien-

tos por acompañarnos en nues-

tro duelo por el sensible falleci-

miento de nuestro querido her-

mano, tío y amigo, Sr. 

 

MAX CARLOS  

RIFFO PINTO 

 (Q.E.P.D.) 

 

La familia 

 

Concepción, 03 de junio de 2018.

 Infinitas gracias:  que Dios ben-

diga a todos quienes nos acom-

pañaron en sentimientos y pre-

sencia en la irreparable partida 

de nuestra querida hermana y 

tía, Sra. 

 

OLGA IRENE  

LEIVA CADENA 

(Q.E.P.D.) 

 

La familia 

 

Concepción, 03 de junio de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das, hoy agradecemos a los fami-
liares y amigos que nos acompa-
ñaron en la partida de nuestra 
amada madre, suegra, abuelita y 
bisabuelita, Sra. 

 

GLORIA DEL CARMEN 
MUÑOZ GÁLVEZ 

(Q.E.P.D.) 

 

Sus hijos 

 

Chiguayante, 03 de junio de 
2018.

A todos las personas y amigos 
que nos acompañaron en los fu-
nerales de nuestro querido pa-
dre y abuelito, Sr. 

 

ALEJANDRO  
GARRIDO 

FUENTEALBA 
(Q.E.P.D.) 

 

Les hacemos llegar nuestros sin-
ceros agradecimientos. 

 

La familia 

 

Concepción, 03 de junio de 2018.

Que Dios  bendiga y reciban 

nuestros sinceros agradecimien-

tos a quienes nos acompañaron 

en presencia y sentimientos en la 

repentina partida de nuestra 

inolvidable, madre, hermana, 

tía, suegra y abuelita, Sra. 

 

MARIA ALICIA ARRAU 
ESCOBAR 
(Q.E.P.D) 

 
Familia Correa Arrau 

 

Rafael, 3 de junio de 2018.

Agradecemos a todas las personas que nos acompañaron en los momentos de 
sufrimiento de nuestro querido esposo, padre, suegro y abuelito, Sr. 
 
 

LUIS ALBERTO GUTIERREZ TORRES. 
(Q.E.P.D) 

 
Familia: Gutierrez Conejeros 
 
Talcahuano, 03 de junio de 2018.

Que Dios bendiga y reciban 
nuestros sinceros agradecimien-
tos a quienes nos acompañaron 
en sentimientos y presencia en la 
repentina partida de nuestro 
inolvidable esposo, padre, her-
mano, tío, suegro, abuelo y bisa-
buelo, Sr. 

 

LIVIO SAAVEDRA 
VILLARROEL 

(Q.E.P.D) 
 

 

Familia Saavedra Agurto 

 

Chiguayante, 3 de junio de 2018.

FOTO:LUKAS JARA M.

Con el objetivo de seguir 
en la parte alta de la tabla y 
mantener el invicto de lo-
cal, Deportes Concepción 
recibirá hoy a República In-
dependiente de Hualqui 
por la novena fecha del Tor-
neo de Tercera B. 

Los dirigidos por Esteban 
“Chino” González vienen de 
superar a Deportes Lota 
por 2-1 en el Estadio Fede-
rico Schwager e igualaron 
en unidades (17) a Comu-
nal Cabrero, el f lamante 
puntero del campeonato.  

Sin embargo, los leones 
no se confían, ya que este 
domingo enfrentarán a un 
rival que marcha cuarto en 
la tabla con 15 puntos y con 
el que han sumado roce en 
la primera edición del He-
xagonal del Bío Bío.  

“Es un rival difícil, tiene 
hartos goles a favor y está 
metido en la parte alta de la 
tabla junto a nosotros. Creo 
que será un lindo espectá-
culo para la gente”, adelan-
tó el portero y capitán del 
“León de Collao”, Ángelo 
Giolito.  

Por su parte, Ignacio 
Hermosilla, delantero de 
los morados, precisó que 
Hualqui “es un buen rival. 
Lo conozco de cerca y sé 
que será difícil, como to-
dos los otros elencos que 
hemos enfrentado en este 
campeonato. Pero creo que 

en base a trabajo y a plan-
tearnos bien en la cancha 
los podemos superar. Te-
nemos que aguantarlos y 
estar muy concentrados”. 

El compromiso de esta tar-
de será bastante especial 
para el ariete que suma siete 
dianas con la camiseta mo-
rada, ya que se medirá ante 
el equipo que le permitió 
destacar durante la tempo-
rada pasada.  

“Será un encuentro de 
emociones encontradas, 
porque allá me trataron 
muy bien y es difícil olvidar 
esos buenos momentos. 
Fue una bonita experiencia 
y un lindo lugar, pero hoy le 
debo respeto a la gente del 
Conce, quienes se han por-
tado muy bien conmigo. 
Por eso me la voy a jugar 
todo este partido para ter-
minar con un triunfo”, cerró 
el atacante. 

“Leones” quieren 
mantener dominio en 
Collao ante Hualqui

Se ha dormido en los brazos del Señor nuestra querida madrina, hermana, cuña-
da, tía, Sra. 
 

FRANCISCA DEL T. OPAZO RIFFO 
 (Q.E.P.D.) 

 
Su velatorio se realiza en la Iglesia Evángelica (Anibal Pinto 1001, Concepción).  
Su funeral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
Fidel Fonseca Cid y familia 
 
Concepción, 03 de junio de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

1/10 -/11
LOS ÁNGELES

2/11
SANTIAGO

-1/11
CHILLÁN1/11

RANCAGUA

0/7
TALCA

3/13
ANGOL

2/13
TEMUCO

-1/10
P. MONTT

3/10
LUNES

4/9
MARTES

6/11
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

FÁCIL

DIFÍCILDIFÍCIL

Santoral: Maximiliano

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Ahumada  
• Paicaví 1122

SAN PEDRO
Salcobrand 
• Michimalonco 1300

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001
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